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НАСЛЕДИЕ РЕВИЗОР ПОТРЕБИТЕЛЬ

8 ноября 2017 года. Мария Полунина — воспитанница балетной школы «Армида» территориальной клубной системы «Орехово». Юные балерины этого коллектива взяли золото на конкурсе 
«Танцевальный Олимп», проходившем в Германии. А на прошлой неделе мэр Москвы Сергей Собянин вручил гранты учащимся столичных школ и колледжей в сфере культуры и искусства — 
и двенадцатилетняя Мария в числе награжденных
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Мост преткновения 
Жительница пожаловалась 
на неудобный переход — 
единственную дорогу 
к больнице 7 

Международная 
выставка собрала лучших 
реставраторов 
Специалистов музея-заповедника 
«Коломенское» наградили 2 



2 ГОРОД И ВЛАСТЬ
Около 38 тысяч столичных школьников пользуются 
браслетами «Москвенок». Они являются аналогами 
одноименных электронных карт 
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Сотрудников Московского 
государственного объеди-
ненного музея-заповедни-
ка «Коломенское-Измайло-
во-Люблино» наградили па-
мятными грамотами за ор-
ганизацию мастер-классов 
по реставрации керамики 
в Гостином дворе. В рамках 
Международной специали-
зированной выставки по со-
хранению, реставрации, 
использованию и популя-
ризации культурного на-
следия «denkmal, Россия — 
Москва» специалисты про-
вели практические заня-
тия. Корреспонденты «ЮГ» 
увидели своими глазами, 
как происходит процесс 
восстановления старинной 
керамики и как молодежь 
обучается этому искусству. 
Несколько керамических 
изразцов привезли на вы-
ставку из коллекции «Коло-
менского». Каждый датиру-
ется XVII веком. К работе 
над изразцами художники-
реставраторы приступили 
во время самой выставки. 
На протяжении нескольких 
дней шаг за шагом специа-
листы музея Татьяна Пого-
релова и Марина Чулкова 
восстанавливали старин-
ные образцы, демонстри-
руя опытным и начинаю-
щим реставраторам небы-

Шедевры скрывались 
за слоем штукатурки 

творители, не требуется, — 
поясняет Погорелова.
После наложения компрес-
сов с помощью специаль-
ных деревянных приборов 
реставраторы осторожно, 
миллиметр за миллиме-
тром удаляют известку. 
И так до тех пор, пока не бу-
дет раскрыта авторская гла-
зурь изразцов. 
Работа реставратора, по  
словам Погореловой, толь-
ко на первый взгляд может 
казаться романтичной. На 
самом же деле она требует 
внимания и усидчивости. 
Правда, есть в работе и эле-
менты загадочности — ре-
ставратор никогда не знает, 
какой шедевр скрывается за 
слоем краски или штука-
турки. 
— Профессия реставратора 
смежная с архитектурой, 
хирургией, историей, — го-
ворит художник-реставра-
тор музея-заповедника Ма-
рина Чулкова. 
Рядом с мастер-классом по 
реставрации изразцов, про-
водилось еще одно практи-
ческое занятие — гостям 
выставки предлагали соз-
дать копию фрагмента фре-
ски из Спасо-Евфросиниев-
ского монастыря в Полоц-
ке. В оригинале он написан 
по древней технологии — 
при помощи пигментов на 
сырой штукатурке. Азам ра-
боты, показывая процесс 
наложения слоев краски, 
начинающих реставрато-
ров учила преподаватель 
колледжа архитектуры, ди-
зайна и реинжиниринга 
№ 26 Анастасия Магурова.

Главная за-
дача выстав-
ки «denkmal, 
Россия — Мо-
сква» — объе-

динить профессио-
нальное сообщество 
реставраторов. Важный 
момент — участие мо-
лодежи в реставрацион-
ной отрасли. Для этого 
были привлечены опыт-
ные специалисты, кото-
рые делились своим ма-
стерством. Радует, что 
у молодежи горят глаза, 
есть желание участвовать 
в работе по сохранению 
исторического насле-
дия города. В 2017 году 
был отреставрирован 
131 объект. Сезон еще 
не закончен, и уверен, что 
это количество еще уве-
личится. 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
руководитель Департамен-
та культурного наследия 
Москвы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

стрый и кропотливый про-
цесс. 
Керамические изразцы 
украшали фасад церкви 
Рождества Пресвятой Бого-
родицы на Бутыр-
ках. В советское 
время церковь 
сильно пострада-
ла — на ее терри-
тории размеща-
лись цеха и скла-
ды завода «Зна-
мя» Глававиапрома.
— Особый урон нанес прес-
совальный цех — от много-
летней вибрации здание 
стало разрушаться, — рас-

сказала заведующая секто-
ром отдела реставрации му-
зея-заповедника «Коломен-
ское-Измайлово-Люблино» 
Татьяна Погорелова.

Перестраивалось и само 
здание завода. В результате 
от церкви сохранилась 
только часть колокольни 
и трапезной. В конце 1990-х 

годов церковь вновь освя-
тили, позднее была прове-
дена ее реставрация. 
Несколько сохранившихся 
изразцов передал в музей 

частный коллекционер. 
Сколько времени зай мут 
работы по их восстановле-
нию, специалисты пока ска-
зать не могут. Дело в том, 

что в советское время эти 
изразцы были покрыты гу-
стым слоем штукатурки. 
И за долгие годы она сильно 
въелась в поверхность. 
— Изразцы с рельефным 
рисунком. Аналогов им по 
декору и набору глазури нет 
ни в одном храме, — пояс-
няет Татьяна Погорелова. 
Реставраторы нашли реше-
ние — размягчают верхний 
слой старой штукатурки на 
изразцах при помощи ком-
прессов, пропитанных дис-
тиллированной водой.
— К счастью, применять хи-
мические препараты, рас-

В коллекции «Изразцы» 
объединенного музея-
заповедника «Коломен-
ское-Измайлово-Любли-
но» насчитывается около 
16  тысяч  предметов 
строительной керамики: 
изразцы, облицовочные 
плитки, кирпичи, чере-
пица. В фонде музея — 
древнейшие образцы из 
разных российских горо-
дов. К примеру, керами-
ческие глазурованные 
плитки, которые исполь-
зовались для украшения 
зданий в Киевской Руси 
в X–XI веках. Представ-
лены в коллекции также 
образцы восточной и ев-
ропейской керамики.

СПРАВКА

10 ноября 2017 года. Специали-
сты Татьяна Погорелова (сле-
ва) и Марина Чулкова во время 
реставрации изразцов (1). 
Преподаватель колледжа 
Анаста сия Магурова проводит 
мастер-класс для молоде-
жи (2)

Профессия реставратора требует 
внимания, усидчивости, 
понимания истории и архитектуры 

ЕКАТЕРИНА
ПЕТРОВА 
e.petrova@vm.ru
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3ГОРОД И ВЛАСТЬ
26 медалей взяли спортсмены сборной России 
на первенстве Европы по тхэквондо. Пять 
из них — ребята из спортшкол Южного округа 
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11 ноября 2017 года. В «Лужниках» прошел первый после продолжительной реконструкции стадиона футбольный матч — товарищеская игра сборных Аргентины и России. На фото запечатлен легендар-
ный игрок, нападающий сборной Аргентины и клуба «Барселона» Лионель Месси (на первом плане) и полузащитник сборной России Денис Глушаков. Кстати, в прошлом году воспитанница футбольной 
школы «Чертаново» Надежда Карпова вошла в десятку лучших молодых игроков планеты по версии Месси, а совсем недавно мы писали о полузащитнике «Чертей», вошедшем в список авторитетного 
английского издания. Южный округ вообще очень спортивный, и обучают здесь даже «экзотическим» видам спорта. Например — бейсболу. Подробнее — стр. 16 

ФОТО НЕДЕЛИ

О нововведении сообщил мэр Моск-
вы Сергей Собянин в ходе заседания 
президиума правительства.
— Проект «Московская электронная 
школа» активно развивается, внедря-
ется в образовательную сеть. Учителя 
Москвы включились в эту работу: на 
сайте библиотеки образовательных 
проектов десятки тысяч сценариев 
уроков, но тем не менее этого недо-
статочно. Мы подключим к этой ра-
боте не только педагогов 
московских школ, но 
и всех желающих, которые 
могли бы помочь в форми-
ровании образовательных про-
грамм, — пояснил Сергей Собя-
нин. — Это и профессиональное со-
общество компаний, которые зани-
маются образовательным контен-
том, индивидуальные предпринима-
тели, которые готовы разработать 
и представить небольшие проекты.
Мэр города добавил: необходимо сде-
лать так, чтобы к проекту подключи-

лось все креативное городское сооб-
щество. 
— Я просил разработать систему по-
ощрений, систему грантов, для того 
чтобы заинтересовать в этом проек-
те, — резюмировал мэр Москвы 
Сергей Собянин.
Как уточнил руководитель 
Департамента образова-
ния города Исаак Калина 
(на фото), грантовая под-

держка направ-
лена на привле-
чение к проекту 
новых разра-

ботчиков.
— Мы предлагаем утвердить систему 
грантовой поддержки, которая рас-
ширит, если можно так выразиться, 
авторский коллектив «Московской 
электронной школы» и привлечет 
туда уже гораздо больше желающих 
дать хороший добротный материал 
для московских учителей, для мо-
сковских школьников. А учителя 

фактически голосуют за эти учебные 
материалы использованием этих ма-
териалов, — сказал Исаак Калина.
Наталья Доновская, руководитель 
пресс-центра школы № 880, что 
в Южном округе, нововведением 

очень довольна.
— Мы тоже очень хотим, 
чтобы наша школа стала 
электронной, — пояснила 
Наталья. — На первом эта-
же у нас установлена урна, 
куда учителя, ученики и их 
родители сбрасывают как 
вопросы по организации 

электронной школы, так и свои пер-
вые предложения. Вопросов, конеч-
но, пока намного больше, потому что 
проект для нас новый, и люди просто 
должны понять «с чем его едят». Но 
главное — к проекту есть огромный 
интерес. Но мы надеемся, что часть 
грантов достанется и нам. 
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

Город активно строит северное направление Дмитров-
ского радиуса.
— От «Марьиной Рощи» до «Петровско-Разумовской» 
метро уже запущено. Поезда также пошли от «Петров-
ско-Разумовской» до «Селигерской». Основные строи-
тельные работы выполнены, — сказал мэр.
В свою очередь, генеральный директор АО «Мосметро-
строй» Сергей Жуков сообщил, что на сегодняшний день 
основные строительно-монтажные работы завершены 

практически на 90 про центов.
— К концу года заканчиваем все архитек-
турные облики, выходы, доделываем верх-
нее строение путей. Готовы будем сделать 

технический пуск к концу декабря, — добавил Сергей 
Жуков.
По его словам, первые пассажиры могут появиться на 
станции в марте 2018 года.
В Москве за последние шесть лет построены десятки но-
вых станций метро. На юге, например, это «Технопарк», 
«Алма-Атинская», «Зябликово», «Борисово» и «Шипи-
ловская».
БОРИС ОРЛОВ
okruga@vm.ru

Учителя получат гранты за вклад в развитие «Московской электронной школы». Это городской ме-
гапроект, главной целью которого является повышение качества школьного образования за счет 
использования современного электронного образовательного контента.

Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел ход 
строительства станции «Селигерская» Люб-
линско-Дмитровской линии метро.

Электронная школа пользу принесет Следующая станция — 
«Селигерская» 

ТЕХНОЛОГИЯ МЕТРО
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4 БЛАГОУСТРОЙСТВО
После реставрации Шуховскую башню могут открыть 
для посетителей. Об этом сообщил замруководителя 
Департамента культурного наследия Сергей Мирзоян 
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По всей столице проходит 
массовая посадка зелени. 
Так, по программе «Милли-
он деревьев» только нынеш-
ней осенью в районе Братее-
во высадили 1330 кустарни-
ков и 20 деревьев. Зелеными 
насаждениями украсили 
улицы Ключевую, Борисов-
ские Пруды и Братеевскую. 
— Теперь придомовые зоны 
украшены деревьями деко-
ративной яблони, черему-
хи, рябины и вишни, — рас-
сказывает глава управы 

района Александр Воро-
бьев. — Из кустарников для 
благоустройства ландшаф-
та специалисты выбрали 
кизильник, сирень обыкно-
венную и спирею Вангутта.
На Садовом кольце между 
тем до конца ноября 
высадят две тысячи де-
ревьев. Первые липы 
уже появились на Смо-
ленском бульваре. 
В этом году создание 
«зеленого пояса» Садо-
вого кольца решено за-
вершить.
— Всего на Смоленском 
бульваре высадят более 
200 деревьев, в том числе 
липы, остролистные клены 

и декоративные яблони, — 
рассказывает заммэра Мо-
сквы во вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Би-
рюков. — Озеленение Садо-
вого кольца планируется 
закончить в декабре.

На время высадки расте-
ний, как рассказали «ЮГ» 
в столичном Департаменте 
транспорта, не будут пере-
крывать движение. Однако 

возможны временные огра-
ничения на крайних поло-
сах дорог с 23:00 до 06:00 
в зависимости от участка 
высадки деревьев на каж-
дой из улиц. Это необходи-
мо для подъезда крытых 

фур, которые доставляют 
деревья в Москву из питом-
ников, и другой техники.
— Когда создание «зеленого 
пояса», начавшееся в про-

шлом году, завершится, 
улицы украсят яблони, на-
поминающие о том, что 
когда-то здесь росли 
сады, — рассказал Петр Би-
рюков. Кроме того, по сло-
вам заммэра, там высадят 
клены и рябины, вязы, бе-
резы, липы, сирень, иргу 
и черемуху. Деревья отде-
лят пешеходные террито-
рии от дорог, защитят от 
пыли и уличного шума.
На благоустроенных терри-
ториях высаживают круп-
номерные деревья высотой 
от двух до семи метров. Это 
здоровые, крепкие расте-
ния, возраст которых со-
ставляет от 15 до 35 лет. Их 

Зеленый пояс Садового 

Деревья, высаженные осенью, 
прекрасно приживаются. 
Особенно если они крупные 

Минский дворик в Москве — это по-
дарок Белоруссии, реализованный 
в рамках международной програм-
мы. В Минске, как оказалось, тоже 
есть свой — Московский дворик. 
Официальное открытие площадки 
состоялось в июне 2015 года. Там 
установили новые скамейки, постро-
или детский городок. Серые стены га-
ражей и теплового пункта украсили 
стилизованные под белорусские ор-
наменты граффити. Но за детской 
площадкой и всей территорией дво-
рика необходимо следить и при необ-
ходимости ремонтировать. Этим 
и занимается местный «Жилищник».
Утро Натальи Коряжкиной и Людми-
лы Гончаровой — техников участка 
№ 1 начинается с обхода детского го-

родка «Минского дворика». Главная 
задача специалистов — осмотреть 
площадки на наличие повреждений 
и, если таковые имеются, вызвать ре-
монтную бригаду для починки. 
— Сохранить такой подарок непро-
сто, погодные условия принуждают 
к постоянной реставрации, да и хули-
ганы — частые гости в нашем райо-
не, — признается Людмила Гончаро-
ва. — Благодаря нашим специали-
стам мы быстро все восстанавлива-
ем — благо рисуем неплохо, — шутит 
Гончарова.
Действительно, белорусские орна-
менты выглядят свежо, как будто вче-
ра нарисовали. 
Подходим к детским качелям, внима-
тельно их проверяем на наличие по-

вреждений, затем идем к горке, на 
которой вчера устраивала рыцарские 
сражения местная детвора. Направ-
ляемся дальше, заглядываем в каж-
дую урну, внимательно осматриваем 
покрытие, при необходимости уби-
раем мусор. 
— Мы взаимодействуем с органами 
правопорядка, — говорит дворник 
Куват Исаков. — Если мы видим хули-
ганов, портящих детские площадки 
или другое дворовое имущество, — 
вызываем полицию.
Осмотр подходит к концу. Наруше-
ний нет, все чисто. Детская площадка 
готова к приему главной публики — 
энергичной детворы. 
МИХАИЛ САВКИН
m.savkin@vm.ru

«Минскому дворику» в районе Братеево исполнилось два года. За такой срок детская площадка, оборудованная в белорусском стиле, уже могла пре-
вратиться в руины усилиями вандалов. Но благодаря зоркому глазу специалистов и местных жителей он все же сохранил свой первозданный облик. Как 
осуществляется контроль за дворовой территорией и как управляющая организация борется с нарушителями, выяснял корреспондент «ЮГ».

26 октября 2017 года. Сережа Сакаев катается на велосипеде 
по Минскому дворику 

Минский дворик по соседству 
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выращивают в специализи-
рованных питомниках, все 
деревья приспособлены 
к российскому климату 
и сложным условиям круп-
ного города. Растения выса-
живают поздней осенью 
даже при минусовой темпе-
ратуре — именно в это вре-

мя деревья входят в состоя-
ние покоя и лучше прижи-
ваются на новом месте. 
А вот кустарники плохо пе-
реносят высадку в холодное 
время года, поэтому их бу-
дут сажать весной. Исклю-
чение — сирень, саженцы 
которой лучше всего укоре-
няются именно осенью.
— Молодые деревья выса-
живают в подготовленные 
заранее посадочные ямы 
с плодородным грунтом, на 
дне которых уложен специ-
альный дренажный слой из 
керамзита — он защищает 
корни от гниения и обеспе-
чивает необходимую вен-
тиляцию, — уточняет Петр 
Бирюков.
С 1 ноября в Москве нача-
лось озеленение улиц, бла-
гоустроенных в этом году. 
Деревья высаживают на 
участках Тверской улицы, 
на 1-й Тверской-Ямской 
улице (от Триумфальной 
площади до Васильевской 
улицы) и в сквере на площа-
ди Тверской Заставы. 

9 ноября 2017 года. Посадка 
деревьев на Таганской площа-
ди в рамках программы «Моя 
улица». Все деревья — «круп-
номеры», выращенные в спе-
циальных питомниках. Все они 
старше 15 лет

В этом году завершится и озелене-
ние Бульварного кольца, там вы-
садят 30 кленов и яблонь. Также 
озеленят территории около стан-
ций метро. Возле «Баррикадной», 
«Краснопресненской», «Сокола» 
и «Академической» появятся липы, 
клены, дубы, сирень и черемуха.

КСТАТИ

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 
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Григорий Степанович, 
как для вас началась 
война? 
Я из ссыльных крестьян, 
отца репрессировали. 
Через месяц после нача-
ла войны, 22 июля 1941 
года, меня призвали из 
Свирска, это в Иркутской 
области. Я там на воен-
ном заводе работал. 
В учебку отправили в Бу-
рятию, и уже в середине 
октября нас привезли 
под Подольск и выгрузи-
ли прямо в окопы и блин-
дажи, которые для нас 

Житель района Зябликово, ветеран Великой Отечественной войны Григорий Емельянов, недавно отметивший 100-летний юбилей, 7 ноября прошел 
в парадном строю по Красной площади. Корреспондент «ЮГ» пообщался с ветераном и узнал, как ему удается сохранить бодрость духа в столь почтен-
ном возрасте.

11 октября 2017 года. 100-летний ветеран Григорий Емельянов 
с дочерью Любовью Григорьевной  

вырыли москвичи. Я был 
минометчиком. Все время 
лил дождь, и было одно же-
лание — обсушиться. 
25 октября меня ранили 
в руку. Семь месяцев про-
лежал в госпитале, оттуда 
отправили под Воронеж. 
Потом опять в госпиталь — 
тиф и пневмония. Так 
и прошла война: передовая 
и госпитали постоянно 
сменяли друг друга. Войну 
закончил старшим сержан-
том в Силезии. Помню, по-
ляки начали праздновать 
окончание вой ны 7 мая, 
а у нас еще сообщения о по-
беде не было. 
Рядовые пехотинцы не оста-
вили мемуаров. Можете 

что-то рассказать об этой 
службе?
Постоянно клонило в сон: 
идем строем и спим, во сне 
выходишь из строя, а това-
рищ тебя обратно затас-
кивает. Еще голод: иду 
и вижу, что-то блестит. 
А это в котле нога конская 
с подковой варится. Проти-
вотанковое ружье боль-
шое — один тащишь, а ко-
телок маленький — вдвоем 
кушаешь. 
Скажите, в чем секрет вашего 
долголетия? 
Я обычной жизнью жил. Ро-
дили с женой Екатериной 
трех дочерей — Веру, На-
дежду и Любовь. Сына Ни-
колая, сейчас он мит-

рополит Новосибирский 
и Бердский Тихон. Меня 
один врач тоже спрашивал, 
как я питался, спал, про 
вредные привычки интере-
совался. И говорит потом: 
«Я понял — все дело в вашей 
закалке, но себе такой за-
калки я не хочу». В человеке 
должно быть состра дание. 
Честность нужна. Черст-
вость — спутник смерти. 
Что бы вы пожелали молодым 
москвичам? 
Любите Родину, будьте го-
товы ее защищать. И от 
всей души любите свою се-
мью. 

Беседовал
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ 
okruga@vm.ru

Главное сохранить 
сострадание 
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Герой Советского Союза, 
вице-адмирал, кандидат во-
енно-морских наук, член-
корреспондент Российской 
академии естественных 
наук — далеко не полный 
список регалий жителя рай-
она Чертаново Северное Ру-
дольфа Голосова. 14 ноября, 
в день 90-летия Рудольфа 
Александровича, к поздрав-
лениям юбиляра присоеди-
нился префект Южного 
округа столицы Алексей Че-
лышев.

— Прожитая вами жизнь — 
пример честного служения 
Отчизне, поэтому в герои-
ческой летописи России 
ваше имя занимает почет-
ное место! Жители округа 
гордятся вами, тысячи лю-
дей говорят о вас с искрен-
ней благодарностью. Жела-
ем здоровья, долгих лет 
жизни и большого челове-
ческого счастья, — торже-
ственно поздравил вице-ад-
мирала Алексей Челышев.
В московской квартире 
офицера, на стенах его ка-
бинета и в зале, где он при-
нял почетных гостей, — 
множество фотографий 
и семейных реликвий. 

История большой страны, 
в чьи страницы он внес 
и свой вклад, для Рудольфа 
Александровича начина-
ется с истории собствен-
ной семьи, ее корней.
Поэтому его близкие сей-
час с ним. Со своей супру-
гой, Татьяной Николаев-
ной, он познакомился 
63 года назад. Произошло 
это на одном из москов-
ских катков. Татьяне было 
тогда всего 20. Теперь 
у них четверо детей, пять 
внуков и три правнучки. 
Татьяна Николаевна Голо-
сова немало поездила по 
гарнизонам за мужем-мо-
ряком. Признается, что 

сама не верит — за 30 лет 
они 23 раза меняли жилье, 
мотаясь по Советскому Со-
юзу, пережили даже земле-
трясение на Камчатке...
Рудольф Александрович ни 
разу не пожалел о выбран-
ной профессии моряка, ведь 
она стала для него настоя-
щим призванием.
— В советское время нас 
учили, что человек должен 
трудиться, находя большое 
удовлетворение в своей ра-
боте, так получилось 
и у меня, — говорит он. — 
Я счастлив, что всю жизнь 
провел в море, прослужил 
в Военно-морском флоте 
45 лет, а общий мой трудо-

вой стаж — 75. Были и вол-
нительные моменты. Од-
нажды, еще на практике, 
я попал в страшный шторм 
на Балтике. Несколько часов 
наша подводная лодка бол-
талась в море. Лежал на кой-
ке, привязанный ремнем, 
и думал про себя: на земле 
мне места не было, что ли?!
Рудольф родился под Тве-
рью в семье педагогов. 
В 1943-м, когда с Курской 
дуги пришла весть о гибели 
отца, Голосов-младший по-
ступил во 2-ю Ленинград-
скую военно-морскую 
спецшколу, а после ее окон-
чания — в высшее Красно-
знаменное училище имени 
Фрунзе. Служил в бригаде 
подводных лодок сначала на 
Севере, а после на Дальнем 
Востоке.  В 1955 году, коман-
дуя подводной лодкой 
С-145, Голосов выполнил 
сложнейшую для дизельной 
субмарины задачу, совер-
шив уникальный поход 
в Японском море на полную 
автономность, в течение 
месяца оставаясь без всплы-
тия в надводное положение. 
В 1978-м под его командова-
нием совершен первый пе-
реход тактической группы 
атомных подводных лодок 
с Северного флота на Тихо-
океанский. Спустя всего два 
года он возглавит штаб Ти-
хоокеанского флота.
В течение семи лет Голосов 
возглавлял кафедру опера-
тивного искусства ВМФ Во-
енной академии Генераль-
ного штаба ВС СССР. 
— К 90-м годам я могу сде-
лать вывод, что моя жизнь 
удалась... Я ходил по всем 
четырем океанам Земли, по 
всем морям СССР и написал 
об этом книгу. Но главное — 
у меня прекрасная семья, 
которая поддерживала 
меня в трудные минуты, — 
поделился с нами юбиляр.

Юбилей 
вице-
адмирала 

История 
страны 
для Рудольфа 
Голосова 
начинается 
с изучения 
истории 
собственной 
семьи, 
ее корней 

14 ноября 2017 года. Префект 
Южного округа Алексей Челы-
шев поздравил с 90-летним 
юбилеем ветерана Рудольфа 
Голосова 
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АЛЕКСЕЙ 
ПИЩУЛИН   
okruga@vm.ru 

Встреча префекта Южного округа Алексея Челышева 
с жителями пройдет 22 ноября в 19:00 по адресу: 
Шипиловский пр-д, 37, корп. 1, в здании колледжа 
«Царицыно»  
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автобусов № 203, 693, 717, 796 
переименовали в «Травмпункт» 
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Письмо № 1 
Никитич, пишет тебе жи-
тель одного из многоквар-
тирных домов Южного ад-
министративного окру-
га. Проблема проста — как 
огородить дом от незва-
ных гостей, как пеших, так 
и «конных»? Активисты 
Совета нашего дома уста-
новили шлагбаум на въез-
де на придомовую терри-
торию и оборудовали его 
электронным открывате-
лем. Чужаки иногда про-
рываются на нашу пар-
ковку, но в целом заграж-
дение работает. Теперь 
хотим обнести всю терри-
торию дома забором, что-
бы ни жители соседних до-
мов, ни случайные прохо-
жие, ни бомжи не шастали 
по нашей детской пло-
щадке и не топтали газо-
ны и цветники. Что посове-
туешь предпринять для за-
конного возведения тако-
го ограждения?
Валентин Шувалов, 
ветеран труда, ЮАО

ОТВЕТ Валентин Сергее-
вич, подробную информа-
цию о том, как отгородить-
ся от «гостей», вы сможете 
получить в ГБУ «Жилищ-
ник» вашего района или 
в отделе ЖКХ управы ваше-
го района. Кратко изложу 
ход ваших возможных дей-
ствий. Для того чтобы ого-
родить территорию, ее 
надо заиметь, то есть офор-
мить по всем правилам 
и получить соответствую-
щие документы («Ме жевое 
дело») в свое распоряже-
ние. Если территория ва-
шего квартала (землю в го-
роде межуют именно таки-

ми площадями) размеже-
вана, то дело с определени-
ем границ придомовой тер-
ритории ускорится. Если 
квартал не имеет границ, 
то у вас будут неподъемные 
расходы на проведение ме-
жевых работ. Такой труд 
и такие расходы под силу не 
Совету дома, а полноправ-
ному правлению ТСЖ или 
ЖСК. Получив придомо-
вую территорию в соб-
ственность, жители дома, 
оплатив земельный налог, 
смогут не только устано-
вить забор, но и даже воз-
водить пристройки к дому 
с пользой для бюджета 
ТСЖ и ЖСК, а также сда-
вать часть территории 
в аренду. К примеру, под 
стоянку тех же автомашин. 
Во всех других случаях 
установка забора и обу-
стройство в нем калиток 
является незаконным дей-
ствием на территории го-
рода.

Письмо № 2 
Никитич, наступило холод-
ное время года, и в нашем 
подъезде, на первом эта-
же, под лестницей «посе-
лился замечательный со-
сед» — бомж, как всегда 
смердящий и мусорящий. 
Как от него избавиться?
Наталья Соколова, 
ул. Дубининская, ЮАО

ОТВЕТ Наталья Сергеевна, 
самым простым решением 
вашей проблемы была бы 
охрана в виде консьержки, 
которой, судя по всему, в 
вашем жилом доме нет. 
Скорее всего, нет и органи-
зации жильцов по содер-
жанию всего дома, то есть 
ТСЖ или ЖСК. Там, где 
у дома есть хозяин в виде 
правления и активистов, 
бомжи, как правило, не 
приживаются. 

Анатолий Сидоров (Никитич) — один из са-
мых известных в столице журналистов, пишу-
щих о ЖКХ. Присылайте ваши вопросы 
на okruga@vm.ru с пометкой «Для Никитича».

СПРОСИТЕ НИКИТИЧА

АНАТОЛИЙ 
СИДОРОВ
okruga@vm.ru 

Как защититься 
от незваных гостей 

Присылайте ваши жалобы 
и вопросы на электронный 

адрес ug@vm.ru или звоните 
по телефону (499) 557-04-24.

Наши журналисты 
и эксперты обязательно 

вам помогут

РЕШЕНИЕ ЕСТЬ.         
ЗВОНИТЕ НАМ

В редакцию «ЮГ» с жалобой 
обратилась жительница 
дома № 8 по Ялтинской ули-
це Ирина Зенкова. По ее 
словам, в прошлом году по 
стенам туалета и прихожей 
в ее квартире текла вода. 
После многократных обра-
щений в ГБУ «Жилищник» 
Нагорного района комму-
нальщики определили при-
чину протечки и сделали 
косметический ремонт. Но 
в этом году проблема по-
явилась снова.  
— В том году вода протекла 
в шкаф-купе в прихожей, — 
рассказала по телефону 
Ирина Зенкова. — К тому 
моменту, как мы заметили 
протечку, вещи уже успели 
испортиться, многое при-
шлось выкинуть. На какое 
то время протечку устрани-
ли, но в апреле началась та 
же история — вода стекает 
по стенам туалетной комна-
ты и шкафа. 
Чтобы убедиться в этом, 
наш корреспондент выехал 
на место. В квартире нас 
встретила дочь Ирины Зен-

ковой Наталья. Действи-
тельно, в туалете и в прихо-
жей на потолке красуются 
два огромных мокрых пят-
на. По стенам расползлась 
плесень. 
— Мы уже вещи в шкаф не 
кладем, — говорит Ната-
лья. — Сырость даже на на-
шем коте сказывается. 

Наталья показывает копии 
обращений в «Жилищник» 
Нагорного района и ответы 
его замдиректора Алексан-
дра Тареева. Пого ворил 
с ним и корреспон дент 
«ЮГ». Нам Тареев ответил, 
что коммунальщики не мо-
гут попасть в одну из квар-

тир, где, вероят-
но, и находится 
«корень зла». 
— Одну из квар-
тир этажом 
выше сдают. 
Судя по всему, 
источник про-
блемы именно 
там, — сообщил 

Александр Тареев. 
Через несколько дней мы 
снова обратились в «Жи-
лищник», где нам сообщи-
ли, что попасть в квартиру, 
откуда капала вода удалось. 
Теперь жительнице пред-
стоит обращаться в суд, что-
бы получить компенсацию 
за испорченный потолок. 

Источник проблемы 
находился этажом 
выше. Его удалось 
обнаружить 

СЕРГЕЙ 
ШАХИДЖАНЯН   
okruga@vm.ru 

9 ноября 2017 года. Житель-
ница дома № 8 по Ялтинской 
улице Наталья Зенкова пока-
зывает на протечку в стене 
шкафа-купе 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИЛЬЯ КАРЕТИН
директор ГБУ «Жилищник 
Нагорного района» 

Действитель-
но, к нам были 
обращения 
по этой пробле-
ме. Нам нако-

нец удалось через сосе-
дей найти собственницу 
квартиры, которая очень 
редко бывает по этому 
адресу. Оказалось, про-
блема была в манже-
те на стыке унитаза и ка-
нализационной трубы. 
Там чуть подкапывало, 
но этого оказалось доста-
точно, чтобы вода про-
сочилась этажом ниже 
и испортила ремонт. Что-
бы получить компенса-
цию, жительнице нужно 
подавать в суд на соб-
ственницу жилья. 

АЛЕКСАНДР ТОЛМАЧЕВ
доктор юридических наук, 
член Комитета по предпри-
нимательству в сфере ЖКХ 
Торгово-промышленной 
палаты РФ

Вскрыть квар-
тиру, в кото-
рой находится 
предполагае-
мый источник 

затопления, можно со-
гласно установленной 
процедуре — в присут-
ствии участкового и со-
трудников МЧС, но только 
при аварийной ситуации, 
например, если протечка 
может затопить весь дом. 
В ином случае это невоз-
можно. Самый простой 
способ «достучаться» 
до квартирантов — пове-
сить на их дверь объявле-
ние с просьбой связаться.

Потоп почуял 
даже кот 
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Шесть транспортно-пересадочных узлов МЦК 
до конца года оборудуют дополнительными 
системами обогрева. В их числе — ТПУ «Крымская» 
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5 ОСТРЫХ ВОПРОСОВ

ВОПРОС  Не чистится мусоропро-
вод. От этого в подъезде плохо 
пахнет. Что можно сделать?
Евгений Семин, 
района Нагатинский Затон 

ОТВЕТ  Спасибо вам за вопрос. 
Специализированная организа-
ция промыла, обезжирила и де-
зинфицировала ствол мусоро-
провода. Специалисты провели 
видеодиагностику внутри. Такие 
работы выполняются раз в год. 
Кроме этого, коммунальщики 
провели уборку в подъезде.
Ирина Джиоева, 
глава управы района Нагатинский Затон

ВОПРОС  В подъезде не прово-
дится санитарная уборка, бега-
ют тараканы, отсутствует осве-
щение. Вы могли обратить на это 
внимание? 
Николай Митрофанов, 
район Зябликово 

ОТВЕТ  Благодарим за обраще-
ние. В вашем подъезде заменены 
лампы освещения, проведена 
влажная уборка лестниц, площа-
док, приемных клапанов муро-
провода, кабин лифтов. Кроме 
этого проведена дезинсекция. 
Константин Князев, 
глава управы района Зябликово

ВОПРОС  Гулять по аллее на пере-
сечении улиц Нагатинская и Са-
довники неприятно. Лавки пе-
ревернуты, урны дырявые, плит-
ка просевшая. Можно ли принять 
меры?  
Кристина Сидорова, 
район Нагатино-Садовники 

ОТВЕТ  Силами местного «Жи-
лищника» парк приведен в над-
лежащий вид. Скамейки и урны 
поставлены на место и отремон-
тированы, а также была почине-
на плитка пешеходных дорожек.  
Сергей Федоров, 
глава управы района Нагатино-Садовники 

ВОПРОС  Можно ли в дальней-
шем при благоустройстве пар-
ка по адресу: Загородное шоссе, 
владение 2, не класть брусчатку? 
Малыши в коляске просыпаются 
от тряски. 
Елена Волоцкая, Донской район

ОТВЕТ  Дорожно-тропиночная 
сеть в парке сделана в соответ-
ствии с утвержденным паспор-
том территории. Ваше пожела-
ние будет учитываться при даль-
нейшем благоустройстве доро-
жек в парке. 
Дмитрий Соколов, 
глава управы Донского района 

ВОПРОС  В нашем районе благо-
устроили парк. Там, конечно, те-
перь можно с удовольствием за-
ниматься спортом на тренаже-
рах. Но не во время дождя. Мож-
но ли сделать над ними навес?  
Вячеслав Жаров, 
район Бирюлево Западное

ОТВЕТ  Над спортивной площад-
кой в «Яблоневом саду» специа-
листы госучреждения «Автомо-
бильные дороги ЮАО»  устано-
вили навес, который теперь спа-
сет от дождя. 
Людмила Концевая, первый заместитель 
префекта Южного округа

В редакцию газеты «ЮГ» об-
ратилась жительница Чер-
танова Южного Галина Лав-
рова. Она пожаловалась на 
опасный настил, 
который лежит на 
пути в медсан-
часть № 1, куда она 
ходит. В ситуации 
разбирался корре-
спондент «ЮГ». 
Медсанчасть № 1 
расположена на 
Авто заводской, 23, 
корп. 8. Пройти к ней, ми-
нуя строительный настил, 
невозможно. По словам жи-
тельницы, идти по такому 
неустойчивому «мостику» 
без перил не только неудоб-
но, но и крайне опасно. 
— Здесь все перекопали 
еще полгода назад, — рас-
сказывает жительница. — 

Когда идет дождь, стано-
вится скользко. А дер жать-
ся-то не за что! 
Пенсионерка опасается, что 
зимой деревянный настил 
заледенеет и превратится 
в настоящий каток. 
— Нужно сделать навес, — 
предлагает Галина Алексан-

дрова. — Здесь идет благо-
устройство. Но жители не 
должны страдать. 
Траншея рядом с медсанча-
стью появились в связи с за-
меной инженерных сетей. 
Работу здесь ведет органи-
зация «СпецЭнергоСтрой». 
— Вы просто не представля-
ете, что тут раньше было: 

грязь, трубы, доски! А каж-
дый день к нам обращают-
ся свыше 60 пенсионеров 
округа, — рассказывает 
замглавврача Валентина 
Крескина. — Звонили в эту 
организацию, жаловались. 
Потом там перестали брать 
трубки — и мы обратились 
в управу.
По ее словам, их услышали. 
Недавно настил поменяли 
на новый. 
— Есть проект реализации 
строительства, все делается 
строго по нему. Работы на-
чались летом этого года 
и должны закончиться до 
31 декабря, — объясняет ру-
ководитель службы капи-
тального строительства 
пуб личного акционерного 
общества «Московская объ-
единенная энергетическая 
компания» Эраст Муса-
ев. — Такие настилы дела-
ются по определенному ре-
гламенту. Крытым его сде-
лать не получится.

В редакцию «ЮГ» написала жительница Юж-
ного округа. Она пожаловалась на грязную 
стелу в переходе станции «Пражская».

Трехметровая стела, по-
священная знаменитой 
реке Влтаве, возвышается 
над головами пассажиров 
с 1985 года. Местная жи-
тельница Мария Книжки-
на, обратившаяся в газету, 
считает, что с тех пор 
скульп турой никто так ни 
разу и не поинтересовался. 
— Кажется, что на скуль-
птуру девушки, посвящен-
ную Влтаве, никто не обра-
щает внимания. Она стоит 
вся в грязи и строительной 
пыли, — отметила житель-
ница.

Мы решили проверить, так 
ли это на самом деле, и от-
правились к стеле. Найдя 
скульптуру в переходе 
и тщательно осмотрев ее 
со всех сторон, мы обнару-
жили только несколько не-
значительных пятен гря-
зи. В целом стела чистая, 
многолетних слоев пыли 
и повреждений обнаруже-
но не было. Кроме этого, 
осенью 2015 года на стан-
ции прошло благоустрой-
ство.
ЭДУАРД ЕЛОВСКИХ
okruga@vm.ru

Стела оказалась 
чистой 

10 октября 2017 года. Грязи и пыли, на которые жаловалась 
жительница, корреспондент «ЮГ» на стеле не обнаружил

26 октября 2017 года. Владислав Бере-
стюк, Андрей Лаптев и Дмитрий Зубков 
(слева направо) идут в медсанчасть № 1 
по новому деревянному настилу, который 
перекинули через траншею 

Пройти 
и не упасть 

Согласно срокам, 
стройка должна 
закончиться 
до конца года 

ВАСИЛИЙ 
САЛЮТОВ
okruga@vm.ru 
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К нам обраща-
лись не только 
из медсанча-
сти, но и жи-
тели, которые 

ее посещают. Действи-
тельно, раньше здесь 
были ужасные насти-
лы. Мы добились того, 
чтобы их привели в нор-
мальный вид. Зимой 
скользко не будет: тер-
риторию будут регу-
лярно обрабатывать 
противогололедными 
реагентами, поэтому, 
волноваться не нужно, 
переход останется без-
опасным. 

СЕРГЕЙ ПОТАПКИН
заведующий сектором 
по вопросам строительства, 
имущественно-земельных 
отношений управы Дани-
ловского района

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Для уборки каждой станции разработан технологиче-
ский процесс, который определяет виды и периодич-
ность уборки каждого элемента на каждой станции. 
В соответствии с ним на станции «Пражская» один раз 
в две недели выполняется сухая уборка — стелу про-
тирают от пыли, а один раз в месяц выполняется 
влажная уборка — стелу моют водой со слабоконцен-
трированным раствором моющего средства. 
Технический регламент предоставлен 
пресс-службой столичного метрополитена 



8 Я ШАГАЮ ПО РАЙОНАМ
ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ

17–23 ноября 2017
№ 44 (772)

UGORIZONT.RU

парковочных 
кармана около 
корпусов 1 и 2 
дома № 24 
на улице Черта-
новская расши-
рили для удоб-
ства жителей 
до 160 кв. м  

место на Между-
народном музы-
кальном конкур-
се на Мальте 
заняли юные ар-
тисты хоровой 
студии из дет-
ской школы ис-
кусств № 10 

тысяч квадрат-
ных метров со-
ставит площадь 
офисного комп-
лекса в промзоне 
№ 2 «Варшавское 
шоссе», проект 
которого утвер-
дил мэр Сергей 
Собянин 

ДАНИЛОВСКИЙ

ЧЕРТАНОВО ЦЕНТРАЛЬНОЕ

БРАТЕЕВО

ЦАРИЦЫНО

ДОНСКОЙ ЧЕРТАНОВО СЕВЕРНОЕ

■ Команда спортсменов Донского района 
взяла золото на окружных соревнованиях 
по дартсу. Турнир прошел 12 ноября в физ-
культурно-оздоровительном комплексе 

«Дорожный». Игра была ор-
ганизована в рамках спарта-
киады по профилактике пра-
вонарушений  среди  под-
ростков. 

■ Выставка «Наша веселая азбука» откры-
лась 13 ноября в малом здании школы 
№ 1158. Экспозиция организована в рамках 
недели русской словесности, которая про-

ходит в образовательном уч-
реждении. Поделки учеников 
выполнены из различных 
природных материалов, таких 
как ракушки, цветы, шишки.

■ Концерт лаборатории современных ком-
позиторов «Открытый космос» пройдет 
в это воскресенье, 19 ноября, в Культурном 
центре ЗИЛ. Мероприятие посвящено теме 

космоса в искусстве. Для го-
стей в этот вечер выступит 
Государственный академиче-
ский русский народный ан-
самбль «Россия». 

2

1-е

117

На открытие монумента прие-
хал президент Республики Мол-
дова Игорь Додон. 
— Посетил музей-заповедник 
«Царицыно», непосредственно 
связанный с жизнью нашего гос-
подаря, выдающегося ученого 
и государственного деятеля 

Дмитрия Кантемира, — отметил 
на своей официальной странице 
в Facebook Додон. — Здесь когда-
то располагалась деревня Чер-
ная Грязь, которую русский царь 
Петр Первый пожаловал наше-
му великому соотечественнику 
после Прутского похода.

По словам Игоря Додона, музей-
заповедник — это жемчужина 
российских культурно-истори-
ческих комплексов. Молдавский 
лидер посетил и храм Божией 
Матери «Живоносный Источ-
ник», который был построен по 
повелению Кантемира. 

ОРЕХОВОБОРИСОВО СЕВЕРНОЕ

12 ноября в музее-заповеднике «Царицыно» состоялось официальное открытие па-
мятника молдавскому научному и государственному деятелю Дмитрию Кантемиру.  

Памятник князю Дмитрию Кантемиру 

НАГАТИНСКИЙ 
ЗАТОН

МОСКВОРЕЧЬЕ
САБУРОВО

Показ состоялся в минув-
ший четверг. Работы 
участников детско-юно-
шеского фестиваля пред-
ставили в следующих но-
минациях: «Фильм о ма-
лой родине», «Докумен-
тальное кино», «Музы-
кальный видеоклип», «Те-
лепрограмма», «Игровое 
кино», «Анимационный 
фильм», «Соцреклама». 
Кинофестиваль проходит 
с 2013 года, участие в нем 
принимают творческие 
студии киноведческой 
направленности. 

Мероприятие пройдет 
24 ноября. Для молодых 
специалистов подготови-
ли мастер-классы и лек-
ции от Академии Росато-
ма, инженерное состяза-
ние «Система жизнеобе-
спечения», а также науч-
ные бои и интересные 
эксперименты от веду-
щих предприятий атом-
ной отрасли. Кроме это-
го, перед аудиторией вы-
ступит директор гос кор-
по ра ции Алексей Лиха-
чев. Посетить мероприя-
тие может любой желаю-
щий, для этого необходи-
мо пройти регистрацию 
на сайте Росатома. 

В доме культуры 
«Нагатино» показа-
ли избранные лен-
ты кинофестиваля 
«И сказала кроха». 

День карьеры Рос-
атома пройдет 
в Мос ковском ин-
женерно-физиче-
ском институте. 

Работы 
начинающих 
режиссеров 

Секреты атома 
будут 
раскрыты 

11 ноября 2017 года. Знаменитую оперу «Паяцы» итальянского композитора Руджеро Леонкавалло представили в доме культу-
ры «Нагорный». Наблюдая за главными героями, зрители окунулись в атмосферу жизни в старой сицилийской деревушке. 
На фото: артисты Народного оперного театра

Корреспонденты «Южных горизонтов» посмотрели оперу итальян-
ского композитора и посетили выставку в галерее «На Каширке»

Мы регулярно проводим мероприятия, 
направленные на предотвращение 
неле гальной торговли в районе. За этот 
год во время рейдов было выявлено 

34 факта торговли с рук. Нарушители были 
оштра фованы на общую сумму 45 тысяч рублей.  

Дмитрий Соколов, глава управы Донского района
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ЗЯБЛИКОВО

БИРЮЛЕВО ЗАПАДНОЕ

Постановку «Леди Совершенство» показали на сцене Москов-
ского областного государственного театра юного зрителя.  

Мэри Поппинс возвращается 
Показ состоялся в минувшее воскре-
сенье, 12 ноября. Главную героиню 
спектакля Мэри Поппинс играли сра-
зу две знаменитые актрисы. На 
утренних сеансах ее роль исполняла 
Наталья Быстрова, а на вечерних — 
Нонна Гришаева. Режиссером стал 
заслуженный деятель искусств Рос-
сии Михаил Борисов. По его словам, 
это добрая новогодняя сказка, на ко-
торой зрители забудут о негативе, ув-

лекутся интересной историей, а так-
же услышат любимые песни. Кроме 
этого, музыку для «Леди Совершен-
ство» написал народный артист Рос-
сии Максим Дунаевский. Здесь мож-
но услышать такие хиты, как «Ветер 
перемен», «Тридцать три коровы», 
«Жил да был Брадобрей», «Непого-
да». По итогам сезона 2014–2015 го-
дов спектакль вошел в лонг-лист теа-
тральной премии «Золотая маска».

БИРЮЛЕВО ВОСТОЧНОЕ

ЧЕРТАНОВО ЮЖНОЕ ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Музыкальный вечер 
«Снег идет» прошел в фи-
лиале центра в минувший 
понедельник, 13 нояб ря. 
Встречу символично по-
святили смене сезонов — 
уходу осени и началу 
зимы. Организатором вы-
ступила волонтер Ангели-
на Пулло, которая и под-
готовила музыкальную 
программу. Певица, спев-
шая для гостей романсы 
советской эпохи, знаме-
нита песнями из реперту-
ара оркестра Олега Лундс-
трема, Владимира Мигу-
ли, Марка Фрадкина, Ти-
хона Хренникова, Льва 
Ошанина и Игоря Шафе-
рана. 

Вечер романсов со-
стоялся в филиале 
«Зябликово» центра 
соцобслуживания 
«Царицынский». 

Холода 
преодолеем 
с песней 

■ Неделя диагностики диабета прошла 
в местной поликлинике № 170. Горожане 
смогли бесплатно проверить свое здоро-
вье, пройти комплексное медобследова-

ние и узнать о мерах, которые 
помогут избежать этого за-
болевания. Врачи отмечают, 
что подобные обследования 
нужно проходить ежегодно.

■ Волонтеры проекта «Полдень» организо-
вали для воспитанников центра «Южный» 
необычный квест-игру. Ребятам предложи-
ли отправиться на планету Пандора и спас-

ти ученых от опасного вируса. 
Мальчишкам и девчонками 
предложили примерить на 
себя роли исследователей, 
врачей и картографов. 

■ Спектакль «Честные грабители или...» 
прошел в культурном центре «Дружба» 
в прошлую субботу, 11 ноября. Постановку 
представил коллектив «Нескучный театр», 

который выступает на разных 
площадках города. Актеры 
рассказали о  хитрой Лисе, 
задумавшей ограбить ба-
бушку и дедушку. 

В этой постоянной рубрике 
мы публикуем новости 
о работе стражей правопо-
рядка нашего округа. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

■ Сотрудники полиции Бирюлева Западного 
спасли мужчину, получившего ножевое ра-
нение. Установлено, что потерпевший был 
ранен во время драки с тремя уроженцами 
среднеазиатских республик на Булатников-
ской улице. Прибывшие на место стражи по-
рядка помогли остановить кровотечение до 
приезда скорой. Подозреваемых задержали 
на границе России. 

■ Полицейские Южного округа задержали 
в Орехове-Борисове Северном 32-летнюю 
жительницу столицы, у которой при себе ока-
залось 35 граммов амфе тамина. Как сообща-
ют оперативники, зло умыш лен ни цу поймали 
на Домодедовской улице во время сбыта 
психотропных веществ.

■ Стражи правопорядка Даниловского рай-
она задержали подозреваемую в присвоении 
денежных средств. По словам директора од-
ной фирмы, где женщина работала продав-
цом-кассиром, она ушла с работы, прихватив 
с собой свыше 57 тысяч рублей. Оперативни-
ки задержали злоумышленницу на террито-
рии Московской области. 

Подготовили  КИРИЛЛ БОРИСКИН, 
ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА okruga@vm.ru

В галерее «На Каширке» открылась выставка «Краснота спасет мир?», составлен-
ная из коллекции журналов от дореволюционного времени до начала 1930-х. 

Коллекция великих моментов 

7 ноября 2017 года. Некоторые посетители заранее подготови-
лись к вернисажу выставки и пришли в тематических нарядах. 
На фото: Полина Майорова 

Экспозиция собрана российским кол-
лекционером Алексеем Венгеровым 
и его сыном Сергеем. Как менялась 
страна, как менялись идеалы и герои 
некогда великой империи — обо всем 
этом можно судить по обложкам со-
бранных на выставке журналов. 
В зале присутствует обязательный 
красный флаг, серп и молот, из пате-
фона играет музыка, детский хор 
звонко тянет: «Что тебе снит-ся, крей-
сер Авро-ра...» С журнала для домохо-
зяек 1914 года смотрит милая дама — 
эталон женщины начала прошлого 
столетия. Аккуратно убранные воло-
сы, длинное платье и сын в неизмен-
ном в то время накладном воротнике-
гюйсе на рубашке. Рядом — журналы 
«Красная сибирячка», «Красная 
Нива», «Красная панорама», «Крас-
ный офицер» и даже сатирическая 
«Заноза» с красным перцем на облож-
ке, вышедшая в августе 1924 года. 
Экспозиция «Краснота спасет мир?.. 
100 лет, которые потрясли...» будет от-
крыта до 7 декабря. 

НАГАТИНОСАДОВНИКИ Здравствуй, 
Дедушка Мороз! 
Считается, что именно 
18 ноября на вотчине 
Дедушки — в Великом 
Устюге — в свои права 
вступает настоящая 
зима, и ударяют морозы. 
Впрочем, знаком 
я и с другой версией. 
В одной из школ, где го-
товят профессиональ-
ных Дедов Морозов, 
мне по секрету сообщи-
ли: 18 ноября было при-
нято проводить экзамен. 
Ну, кто готов служить 
зимним аниматором, 
а кто нет. Вот этот день 
и стали считать днем 
рождения Дедушки!
Впрочем, не суть. Если 
верить синоптикам, снег 
в ноябре в Москве не ля-
жет. А будет холодная 
слякотная погода. 
Ноябрь, вообще говоря, 
дрянь, а не месяц. 
Ни осень, ни зима, солн-
ца мало, до Нового 
года — далеко. И что 
делать? А веселиться! 
Давайте назло пакост-
ной погоде справлять 
день рождения Деда 
Мороза! Елочные база-
ры только 20 декабря 
откроются, поэтому от-
мечаем без елки. Пове-
сим по всей квартире 
гирлянды, наклеим 
на стекла окон снежин-
ки, положим в вазу ман-
дарины, начнем поку-
пать близким подарки. 
Ведь в конце года, со-
гласитесь, магазины пе-
реполнены, да и дела 
завершать надо. В об-
щем, давайте начнем 
к Новому году готовить-
ся. Тогда, глядишь, он 
придет быстрее!

18 ноября в России 
официально праздну-
ют день рождения 
Деда Мороза. Давай-
те отметим, а? Зима-
то на подходе!

РЕПЛИКА

Среди жителей проводится разъясни-
тельная работа по установке счетчиков 
горячей и холодной воды. Пока что при-
боры установлены в 96,2 процента всех 

домов района. Каждую неделю идет замена об-
щедомовых приборов учета.

Александр Воробьев, глава управы района Братеево 
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По данным ag.mos.ru

Какие мероприятия включить 
в программу новогодней ночи в парке 
«Садовники» ? 

14%
Мастер-классы 
по изготовлению 
подарков

15%
Спектакли 
для детей

29% 
Фейерверки 

13%
Дискотеки

9%
Все пере-
численное18% 

Концерты 
современной музыки 2%

Другое 

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 
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Константин Князев уже 
год возглавляет управу 
района Зябликово. Как 
признается сам Констан-
тин Игоревич, хоть он 
и не живет в Зябликове, 
но недостатком это не счи-
тает: все время он все 
равно проводит на работе. 
Корреспондент «ЮГ» по-
бывала в гостях у главы 
управы и узнала, что изме-
нилось в районе. 

Начнем с истории. До 1960 го-
да на этом месте находилась 
деревня, которая так и назы-
валась — Зяблико во. Что же 

осталось от прежней деревен-
ской жизни? 
От деревни Зябликово оста-
лось всего несколько домов. 
Сейчас этот район стал пол-
ноправной частью Москвы, 
а люди, даже те, кто при-
ехал сюда уже после 1960 
года, могут называться пол-
ноправными москвичами. 
Кстати, если говорить об 
истории этих мест, то неда-
леко от Шмелевского ручья 
как раз стоят два кирпич-
ных дома. Это наследие той 
деревни. 
Я постоянно интересуюсь 
жизнью района, изучал его 

историю. В одной из книг 
мне попался рассказ чело-
века, который случайно 
ехал мимо, остановился 
и набрел на существующую 
в 1980-х годах деревню. Там 
было не больше пяти домов, 
но люди там еще жили. Это 
меня тогда очень поразило! 
Много ли жителей в Зяблико-
ве? Действительно ли этот 
район один из самых густона-
селенных в столице? 
Это правда. По последним 
данным, в Зябликове про-
живают 132 993 человека. 
Это за счет того, что все 
дома в районе выше девято-

го этажа. Кроме того, у нас 
почти отсутствуют промзо-
ны. И это накладывает опре-
деленный отпечаток. На-
пример, на одной неболь-
шой территории могут про-
живать несколько тысяч че-
ловек, и мы должны сделать 
так, чтобы каждому из них 
было удобно. 
Как же вам удается всем уго-
дить? 
Мы стараемся учесть поже-
лания каждого. Собираем 
неравнодушных жителей, 
советуемся с ни ми, спраши-
ваем их мнение. Надо пом-
нить, что мы еще должны 

соблюсти стандарты благо-
устройства, которые ут-
верждены на федеральном 
уровне. Задача не из про-
стых. 
Идет ли в районе строитель-
ство новых жилых зданий? 
Нет, нового ничего не стро-
им и в ближайшее время не 
планируем. Единственный 
объект, который мы сдаем 

в этом году, — территори-
альный центр соцобслужи-
вания (ТЦСО). Раньше со-
трудники и пенсионеры 
ютились в десяти неболь-
ших комнатах на первом 
этаже жилого дома, а те-
перь у них будет отдельное 
четырехэтажное здание 
с комнатой реабилитации 
и большим актовым залом. 
Я видел, что даже в таких 
стесненных условиях жите-
ли старшего возраста регу-
лярно собирались и прово-
дили совместный досуг, 
а теперь им будет простор-
нее и комфортнее. 
Это место, я уверен, станет 
украшением района. Наде-
юсь, что ближайшую встре-
чу с населением уже будем 
проводить там. 
При таком количестве жите-
лей хватает ли парковок? 
С этим проблемы есть всег-
да, и это московская осо-
бенность. Конечно, мы раз-
виваем парковочное про-
странство, и в каждом дво-
ре при благоустройстве до-
бавляем несколько мест для 
парковки. Но я не могу ска-
зать, что в нашем районе 
эта проблема стоит остро. 
2017-й подходит к концу. Что 
нового появилось в районе 
в этом году? 
Как я уже сказал, мы достро-
или и завершаем подключе-
ние к сетям теплоснабже-
ния ТЦСО. Также мы до-
строили пешеходный пере-
ход на пересечении Задон-
ского проезда, Орехового 
проезда и улицы Мусы Джа-
лиля. Очень многие его жда-
ли. Если говорить о благо-
устройстве, то большое дело 
сделали по Шмелевскому 
ручью. Если раньше к нему 
можно было спуститься все-
го пару месяцев в году, то 
сейчас там аккуратная лест-
ница, даже с коляской мож-
но проехать. Еще успешно 
благоустроили 16 дворов, из 
них пять адресов были вы-
ставлены на голосование на 
«Активном гражданине». 
Большая работа сделана по 
газонам — уложили 60 ты-
сяч квадратных метров. По-
ставили 16 новых детских 
комплексов. Положили 
30 тысяч квадратных ме-
тров нового асфальта. До-
полнительно еще обновили 
три детских сада. Мы на сле-

дующий год уже подали за-
явку на благоустройство 
еще двух садиков. Дети про-
водят в них много времени, 
и им там должно быть ком-
фортно и безопасно. Дети — 
это наше все.
А чего ждать жителям района 
Зябликово в 2018 году? 
Сейчас мы формируем про-
грамму благоустройства 

следующего года, активно 
собираем обращения граж-
дан, чтобы вместе с ними 
сделать район лучше. В бу-
дущем году планируем, что 
6–7 адресов попадут на го-
лосованияе в «Активный 
гражданин». Большая про-
грамма будет по ремонту 
асфальта. Мы взяли наибо-
лее загруженные проез-
ды — это больше 25 тысяч 
квадратных метров. Еще 
один проект — благо-
устройство яблоневого сада 
площадью почти полтора 
гектара. Сделаем новые пе-
шеходные дорожки, зоны 
отдыха, высадим новые 
яблони взамен старых, за-
сохших. И еще один важ-
ный момент — в 2018 году 
к нам придет программа 
«Моя улица», она затронет 
Ореховый бульвар. Там по-
явятся новое освещение, 
мощение, будет пересмо-
трена организация движе-
ния пешеходов. 
А на что чаще всего жалуются 
жители на приемах? 
90 процентов жалоб, конеч-
но, относится к сфере ЖКХ. 
И это понятно, потому что 
это то, что нас постоянно 
окружает: перегорела лам-
почка в подъезде, не убран 
мусор, гололед, холодные 
батареи. Очень многие ви-
дят, что обновили соседний 
двор, и просят сделать так 
же, как у них.
Можете вспомнить обраще-
ние, которое запомнилось вам 
сильнее остальных? 
Я бы не стал кого-то выде-
лять. Мне кажется, что за 
каждым обращением чело-
века стоит судьба. Но вот 
запомнилась мне одна пен-
сионерка, почти слепая, ко-
торая пришла к нам в сле-
зах. У нее мошенники укра-
ли все деньги. Мы, как упра-
ва, помогли ей тогда, нашли 
возможность, изыскали 
средства. 
У вас есть любимое место 
в районе? 
Думаю, что это Шмелевский 
ручей. Пока мы его благо-
устраивали, я, можно ска-
зать, сроднился с ним. Вот 
все хочу выбраться туда с се-
мьей, но времени пока не 
хватает.

Беседовала
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
okruga@vm.ru

За время благоустройства 
Шмелевский ручей стал для меня 
одним из любимых мест района 

 Глава управы района Зябликово 

Константин Князев: 
За каждым 
обращением — 
судьба человека 

13 ноября 2017 года. Глава управы района Зябликово Константин 
Князев прислушивается к мнению каждого жителя
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Лекцию, приуроченную к 280-летию архитектора 
Василия Баженова, прочитают в библиотеке № 141 
23 ноября. Начало — в 16:00 
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Новую гостиницу площадью 9,5 тысячи 
квадратных метров построят на улице 
Хавской, владение 9 
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 Подготовили  ПАВЕЛ ЕФИМОВ,  
 АННА МОСКОВКИНА (текст),  

 ДАРЬЯ БОЛЬШЕНКО (графика)  

Оповещение 
об изменении 
погоды 
Хотя катки будут 
работать при любой 
температуре, все же 
полезно будет знать 
актуальные климатиче-
ские изменения. 

Музыкальное 
сопровождение 
Диджейский сет 
сегодня — обяза-
тельное условие при-
ятного времяпровож-
дения на катке. 

Школы искусств 
Гости парка научатся 
создавать скульптуры 
из снега. Занятия 
начнутся зимой и будут 
проходить при под-
ходящей погоде.

Теплая раздевалка, 
туалеты 
Перед выходом на лед горожане 
смогут переодеваться в теплых 
помещениях.

Виражи 
на гладком льду Катки в парках — это 

прежде всего занятия 
на свежем воздухе, 
которые, безусловно, 
полезны для всех. Это 

и спорт, и активность, и прогул-
ки. Самое главное — у людей 
есть досуг. Люди с удоволь-
ствием катаются на коньках, 
а катков становится все боль-
ше. Это значит, что лед оста-
ется востребованным, а ката-
ние на коньках — популярным. 
Таким образом, и дети, и ро-
дители могут с удовольствием 
и пользой проводить свободное 
время. Радует, что появляют-
ся и школы, в которых учат ка-
таться на коньках. Помимо того 
что это рабочие места, это еще 
и помощь людям, которые хо-
тят быстрее освоиться на льду 
и избежать рисков, связанных 
с этим видом спорта.

МАКСИМ ТРАНЬКОВ
двукратный олимпийский чемпион 
по фигурному катанию

ПРЯМАЯ РЕЧЬГотовь коньки 
осенью. С насту-
плением холо-
дов в Южном 
округе откроют-
ся 14 катков 
с искусствен-
ным покрытием 

Подготовка катков с искусственным покрытием 
близится к завершению. Рабочие устанавлива-
ют освещение, оборудуют пункты проката и за-
точки коньков, раздевалки, медпункты, точки 
питания, туалеты. И уже с наступлением холо-
дов можно будет выйти на лед. Всего в этом году 
откроется около полутора тысяч катков, 191 из 
которых — с искусственным льдом. В Южном 
округе катки появятся практически в каждом 
районе и будут работать с 10:00 до 22:00.
Кроме того, в парках к зимнему сезону готовят 
тюбинговые и ледяные горки, всепогодные 
лыжные трассы и площадки для экстремального 
спорта. Кстати, новинкой в этом году похваста-
ется музей-заповедник «Царицыно» — здесь 
впервые можно будет прокатиться на оленьих 
и собачьих упряжках.

■ Усадьба «Коломен-
ское», пр-т Андропова, 
39 (будни — 12:00–
22:00, выходные — 
11:00–22:00)
■ Каширский пр-д., 9, 
корп. 1 (10:00 –22:00)
■ Парк «Братеево», 
Бесединское ш., вл. 15 
(10:00–22:00)
■ ул. Борисовские Пру-
ды, вл. 2 (10:00–22:00)
■ Коломенская наб., 20 
(10:00–22:00)

Полный список адресов
смотрите на сайте 
www.ugorizont.ru

АДРЕСА

КАТКИ В ЮЖНОМ 
ОКРУГЕ

ВЫБИРАЕМ КОНЬКИ

Лавочки 
В парках возле катков 
установлены лавочки 
и буфеты, где можно 
погреться за чашкой 
горячего чая.

Прокат коньков 
В этом году цена на прокат коньков не будет пре-
вышать 250 рублей, а цены на посещение платных 
катков в парках не поднимутся выше 300 рублей.

Безопасность 
В парках оборудованы пункты охраны, 
установлены тревожные кнопки, 
работают мобильные выездные группы 
и камеры видеонаблюдения.

Пункт первой 
помощи 
Все пункты первой 
медицинской 
помощи находятся 
непосредственно 
рядом с катками.

ХОККЕЙНЫЕ

■ Лучше выбирать мо-
дели из полупрофессио-
нальных и любительских 
коллекций. Эта обувь 
способна выдержать 
20-градусные морозы 
без малейшего ущерба. 

■ Коньки должны 
быть утеплены. В них 
вкладывается теплая 
стелька, пришивается 
опушка, имеются вклад-
ки, за щищающие ноги 
от мороза. Лезвие закруглено и без зубцов

ФИГУРНЫЕ

■ Нога должна плотно 
сидеть в ботинке, упираться 
в задник, а в голеностопе 
плотно облегать ногу.

■ Рекомендуем выбирать 
коньки с подошвой из нату-
ральной кожи, она отлично 
впитывает влагу.

■ Проверьте лезвие — не-
много согните и отпустите. 
Металл должен вернуться 
в исходное положение. 
Если остался изгиб, то мате-
риал — некачественный. Высокий каблук

Зубцы на лезвии, 
которые позволяют 
быстро оттал-
киваться и вы-
полнять элементы 
на носках.

Синтетическая 
непромокаемая 
наружная часть

Жесткий каркас

ПРОГУЛОЧНЫЕ

■ Ботинок не должен сдав-
ливать ногу, когда вы при-
седаете.

■ Примеряйте коньки на но-
ски, в которых планируете 
кататься.

■ Во время примерки по-
ходите 10 минут в коньках, 
чтобы понять, удобно ли вам.

Хорошо утеплены, 
подходят для ка-
тания при низких 
температурах 
на улице

Ботинки и подошвы сделаны 
из облегченного пластика

Нет усиленной защиты 
боков и мыса 

Каток 
с искусственным 
покрытием 
В Южном округе откроется 
14 катков с искусственным 
льдом общей площадью 
18 996 квадратных метров.
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в Больнице имени Буянова 6 декабря 
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Товары 
и услуги

Искусство 
и коллекционирование

Юридические
услуги

Работа 
и образование

Размещение 
рекламы

499 
557

0404
доб. 132, 135

Прием 
рекламных 
объявлений

Авиамоторная
495 6693155
Арбатская

495 9610097
Бауманская

495 6470015
(495) 670-08-11

ВДНХ
495 2280630
Ленинский проспект
495 5439911
495 9567862

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Строительство и ремонт

 Реклама 

Недвижимость

■ Автовыкуп. Т. 8 (495) 664-45-62
■ Автопереезды. Т. 8 (495) 728-69-81
■ Переезд. Т. 8 (495) 642-38-29

■ Московская социальная юридиче-
ская служба. Бесплатные консультации. 
Составление исков. Участие в судах. Все 
споры, в т. ч. вернем или расслужебим 
квартиру. Выпишем из квартиры. На-
следство. Семейные споры. Банкротство 
физлиц. Т. 8 (499) 409-85-01 
■ Опытные юристы! Бесплатная кон-
сультация. Составим договор дарения, 
купли-продажи, аренды. Поможем вер-
нуть деньги (100%). Выпишем из кварти-
ры. Поможем в суде. Составим иск, жалобу. 
ст. м. «Домодедовская», ул. Воронежская, 
д. 14/2, Т. 8 (499) 394-24-44

■ Часы, книги. Т. 8 (495) 723-19-05
■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46

■ Охранник. Т. 8 (910) 001-69-39

■ Замки. Замена. Т. 8 (926) 341-27-27

■ Участки ИЖС 7000 р/сот. Каширское ш. 
Т. 8 (499) 110-48-69
■ Сниму квартиру. Т. 8 (915) 459-69-50
■ Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

Кредиты, ссуды
■ Помощь в получении кредита на-
личными. Посредник Федоров А. С. 
Т. 8 (965) 256-28-95

■ Рем.швейн.маш. Т. 8 (495) 642-58-07

■ Быстрые деньги. За 20 минут! Суммы 
от 60 тыс. руб. до 1 млн руб. Кредит нетовар-
ный, без предоплат, залога и поручителей. 
Помощь лицам с невысоким доходом, 
плохой кредитной историей. Помощь в по-
лучении ипотеки и автокредита. Посредник 
Журавлева Л. К. Т. 8 (909) 643-30-63

Столичные власти выделят 
гранты на поощрение луч-
ших поликлиник. Об этом 
заявил мэр города Сергей 
Собянин.
— Практически все город-
ские поликлиники у нас ра-
ботают в системе обязатель-
ного медицинского страхо-
вания, которое в основе сво-
ей подразумевает клиенто-
ориентированный под-
ход — чем больше пациен-
тов, прикрепленных за по-
ликлиникой, тем больше по-
ликлиника получает финан-
сирование, — пояснил 
мэр. — Тем не менее такого 
стимула явно недостаточно. 
Поэтому мы и рассмотрим 
и примем целую систему 
грантов, поощряющих по-
ликлиники по качественной 
работе с пациентами, повы-
шению квалификации.
По словам мэра, все эти 
меры направлены на каче-

ственное улучшение город-
ских поликлиник, на то, 
чтобы москвичи чувствова-
ли заботу и помощь со сто-
роны амбулаторного звена 
столичной системы здраво-
охранения.
Гранты для столичных по-
ликлиник будут выделяться 
за реализацию мероприя-
тий по программе «Москов-
ский стандарт поликлиник» 

и соответствие ему. Всего 
вручат 38 грантов. 22 из них 
на сумму от 5 до 18 миллио-
нов рублей ежегодно будут 
вручать взрослым 
и детским поли-
клиникам, до-
стигшим лучших 
показателей. Еще 
восемь грантов 
на сумму от 2,5 до 
3 миллионов руб-

лей будут вручаться в раз-
личных номинациях еже-
квартально.
Также 8 грантов на сумму от 

6 до 9 миллионов 
рублей ежегодно 
будут получать 
лучшие взрослые 
и детские стома-
тологические по-
ликлиники. Сред-
ства грантов пой-

дут на материальное поощ-
рение врачей и медицин-
ских сестер.
— Отличная идея, — улыба-
ется главный врач детской 
город ской поликлиники 
№ 12, что в Южном округе, 
Николай Пронько (на 
фото). — Условия труда 
у нас хорошие, и оборудова-
ние — самое современное. 
Но вот работникам действи-

тельно требу ется дополни-
тельное поощрение.
Как пояснил Николай Алек-
сандрович, врачи и медсе-
стры поликлиники отдают 
пациентам всю душу.
— По правилам на один 
прием выделяется 12 минут. 
Но все люди разные, и слу-
чаи разные, иногда прихо-
дится работать с пациентом 
по 40 минут, — пояснил док-
тор. — К концу восьмичасо-
вой смены врачи часто се-
рьезно устают. 
Напомним, в Москве уже 
действует система выделе-
ния грантов медработни-
кам. В частности, врачам за 
различные заслуги выпла-
чивают дополнительно от 
10 до 20 тысяч ежемесячно, 
а больницам предоставля-
ют гранты до 100 миллио-
нов рублей — за внедрение 
передовых технологий.

Гранты 
от всего 
сердца 

27 июня 2016 года. Лучший пе-
диатр Москвы по версии участ-
ников проекта «Активный 
гражданин» Александр Атапин 
принимает пациента в детской 
поликлинике № 12 

Детская поликлиника 
№ 12 — многопрофиль-
ный медицинский центр 
нового поколения, где 
проводится диагностика 
и лечение практически 
всех заболеваний, прием 
ведут более двух десят-
ков высококвалифици-
рованных специалистов.

СПРАВКА

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 
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На прошлой неделе мэр Москвы 
Сергей Собянин вручил гранты 
учащимся столичных школ 
и колледжей в сфере культуры 
и искусства. В числе награжден-
ных оказалась двенадцатилет-
няя ученица балетной школы 
«Армида» Мария Полунина. Кор-
респондент «ЮГ» отправилась на 
репетицию балерин в террито-
риальную клубную систему 
«Орехово» и посмотрела, как 
рождаются молодые таланты.
«...То стан совьет, то разовьет. 
И быстрой ножкой ножку 
бьет» — знаменитая онегинская 
строфа Пушкина в свою эпоху 
воспевала гений балерины Исто-
миной, ныне — время героинь 
современности. 
Играют первые ноты — и ма-
ленькие лебеди в пышных пачках 
будто взлетают к потолку на пу-
антах. Легкие, воздушные, пла-
стичные, они кружатся в танце, 
как настоящие профессионалы. 
Впрочем, судя по их бесчислен-
ным гастролям и участию в кон-
курсах, они ими уже стали. 
— Зимой мы поедем в Берлин, — 
делится Маша Полу нина.
В этом году артистки школы уже 
получили золотую медаль в но-
минации «Классический танец» 

на международном фестивале 
«Танцевальный Олимп» в Берли-
не. В следующем году девочки 
опять отправятся в Германию за 
новыми победами. Среди фаво-
риток «Танцевального Олим-
па» — Маша Полунина и Ульяна 
Ефимова. 
За такими успехами девочек кро-
ются многочасовые тренировки 
и, конечно, множество ограни-
чений.

— Заниматься балетом мне без-
умно нравится, — рассказывает 
в перерыве Маша Полунина. — 
Мы ходим в балетную школу поч-
ти каждый день. Репетиции длят-
ся по четыре-пять часов. А чтобы 
отрепетировать сольные номе-
ра, приходится оставаться доль-
ше. Получается, практически 
живем тут. Я мечтаю стать из-
вестной балериной, а для этого 
надо упорно трудиться. 
Несмотря на ежедневные трени-
ровки, приходится соблюдать ди-
ету — в рационе только вареные 
и тушеные блюда, полное отсут-
ствие жареного. Ульяна Ефимова 
признается, что про гамбургеры 
и пиццу девочки забыли на-
всегда.
— После «Армиды» я планирую 
поступать в «Школу классиче-
ского танца» по руководством 
Геннадия Васильевича Ледях, — 
говорит Ульяна, раскручивая по-
сле грациозного пируэта шелко-
вую ленту пуантов. 
На стенах висят портреты вели-
ких балерин — Марии Алексан-
дровой, Майи Плисецкой, Анны 
Павловой и хореографа Джор-
джа Баланчина, балетную вариа-
цию которого Маша Полунина 
исполняла во время репетиции.
— До гордого звания балерины 
нашим ученицам предстоит еще 
долгий путь, — говорит художе-
ственный руководитель коллек-
тива, солистка театра «Кремлев-

ский балет» Мария Тимофеева. — 
Но я уже сейчас поражаюсь тому, 
как много в них терпения. Кроме 
занятий балетом, они успева-
ют отлично учиться. Например, 
Вика Портьянова углубленно изу-
чает французский и английский 
языки. А Соня Климова учится 
играть на гитаре и фортепиано. 
И эти дополнительные занятия 
им тоже пригодятся. Если за что-
то взялся, делай это хорошо. 

Юные 
Армиды 
покоряют 
танцевальный 
олимп 
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Социальный центр Святителя Тихона 
объявил о сборе новогодних подарков 
для своих подопечных 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
17–23 ноября 2017
№ 44 (772)
UGORIZONT.RU

Школьникам и студентам, увлекаю-
щимся живописью и художествен-
ным словом, предлагается создать 
конкурсную работу по одному из 
двух направлений: рисунок и малая 
литературная форма. 
Соревноваться между собой ребята 
будут в двух возрастных группах — 
7–12 лет и 13–20 лет.
Конкурсные номинации организа-
торы предлагают следующие: 
«История одного музея», «Музей-
ные профессии», «Памятники все-
мирного культурного наследия 
ЮНЕСКО», «Музей будущего», «Ко-
ломенское и его роль в истории Мо-
сквы» и другие. Продлится конкурс 
до 5 мая 2018 года. 
АНАСТАСИЯ БУНТОВА
okruga@vm.ru

Творческий конкурс «Мой 
музей» запустил объеди-
ненный музей-заповедник 
«Коломенское — Измайло-
во — Люблино».

Рисунки и эссе 
посвятят 
Коломенскому 

Ученые отмечают, что в европей-
ской цивилизации сегодня наблю-
дается сильнейший кризис муже-
ственности. Это соображение и по-
будило автора написать книгу 
«Мужская философия. Быть настоя-
щим муж чиной». 
Иеромонах Симеон (Мазаев) — че-
ловек большого жизненного опыта. 
Он окончил фи-
лософский фа-
культет МГУ, 
защитил кан-
дидатскую. По-
сле этого пре-
подавал в Ака-
демии эконо-
мической безо-
пасности МВД России.
— Что ищут женщины в мужчинах? 
Ответ на этот вопрос ищут от века 
к веку, — сказал автор книги.
По его мысли, важную роль в укре-
плении союза играют качества, за 
которые женщина готова прощать 
и видеть цель в совместной жизни.
— Если мирской человек не смог на-
ладить жизнь с женщиной, он мо-
жет начать заново с другой, а буду-
щий священник — нет. Однако ста-
тистика разводов в семьях священ-
ников не отстает от мирян.
Можно ли прочитать книгу и на-
учиться быть мужественным? 
— Сделать это, конечно, нельзя, — 
утверждает автор. — Но можно раз-
вить вкус к философии, к размыш-
лениям. Понять, что, прежде чем 
что-то делать, надо анализировать. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
okruga@vm.ru

В Даниловом монастыре со-
стоялась презентация книги 
иеромонаха Симеона (Маза-
ева) (на фото) о том, что 
значит быть настоящим 
мужчиной. 

Научиться 
быть 
мужественным 

КАТЕРИНА 
РАДОМСКАЯ
k.radomskaya@vm.ru 

Легкие, 
воздушные, 
они кружатся 
под музыку, 
как настоящие 
профессионалы 
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8 ноября 2017 года. Юная балерина 
Мария Полуни на удостоилась гранта 
мэра Москвы (1). Воспитанницы ба-
летной школы «Армида» на репети-
ции (2)  
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Около 200 столичных библиотек 
начнут бесплатно раздавать 
списанные книги в декабре 
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Птицы в Царицынском парке. Что бы 
ни говорил Борис Споров, а они в Южном 
округе вовсе не перевелись (1). Борис 
Споров на любимой аллее Бирюлевского 
дендропарка. Здесь он сочиняет семи-
стишия (2). Беседка на окраине Бюрю-
левского парка, на пруду (3). Храм Входа 
Господня в Иерусалим в Бирюлеве. 
Он был построен по программе «200 хра-
мов», первое богослужение состоялось 
совсем недавно — в 2013 году (4)

Недавно исполнилось 
83 года известному право-
славному писателю Борису 
Спорову. Борис Федоро-
вич — один из лауреатов 
Патриаршей литературной 
премии этого года. Более 
30 лет он живет в Бирюле-
ве Восточном, на Лебедян-
ской улице. И некоторые 
темы навеяны ему до-
стопримечательностями 
Южного округа. 

Борис Федорович, как изме-
нился район за те годы, что вы 
здесь живете? 
Очень изменился. Когда нас 
сюда переселяли из старого 
дома на Плющихе, я срав-
нил это с высылкой на Ко-
лыму. Бирюлево было глу-
хой окраиной. Метро «Ца-

рицыно» не было (станцию 
открыли 9 февраля 1985 
года. — «ЮГ»), добирались 
от «Каширской» на автобу-
се. Железную дорогу прихо-
дилось объезжать, делать 
большой крюк. 
А я тогда работал 
в журнале, ходил 
с тяжелым порт-
фелем... Но по-
степенно приба-
вилось автобусов, 
через железную 
дорогу построили мост, по-
том и метро к нам протяну-
ли. И дороги благоустрои-
ли, и дворы. Игровые пло-
щадки сделали. Правда, хо-
телось бы видеть на них по-
больше детей...
И церквей, наверное, раньше 
не было? 

Да, а теперь построили храм 
Входа Господня в Иеру-
салим в Бирюлеве, в Мих-
невском проезде. Недалеко, 
удобно ездить. Она неболь-
шая, прямо клетушечка, но 
и настоятель, и священство 
очень хорошие.
Неужели о старом Бирюлеве 
нечего вспомнить с носталь-
гией? 
Птиц было больше. Я люби-
тель воробьев, всегда кор-
мил их на балконе и зимой, 

и летом. Утром только про-
снусь — а они уже сидят на 
перилах. В парке по дорож-
ке идешь — воробьи с ку-
стов как горох слетают, си-
ниц, скворцов, голубей 
много! А сегодня я гулял — 
даже вороны ни одной не 
видел. 

Царицыно, чудесный островок,
Здесь парк, пруды и церковь на отшибе.
Здесь написал я много светлых строк, 
Здесь я извлек классический урок,
Избавившись навеки от ошибок, 
Здесь понял я — нет красоты без Бога.
Поэзия — не цель, но лишь дорога.

Борис Споров. Из семистиший

ДОСЛОВНО

Это вы про какой парк? 
Бирюлевский дендропарк. 
Это наше достояние. Когда 
мы сюда только переехали, 
он был очень замусорен-
ный, без скамеек — словом, 
печальный вид. А сейчас его 
благоустроили. Правда, не-
которые люди, у которых ни 
нравственности, ни уваже-
ния друг к другу, стали вы-
рывать и увозить скамейки, 
ломать урны. Но потом все 
это прекратилось, потому 
что конная милиция стала 
ездить. Если мне долго не 
удается выбраться погулять 
в парке, я тоскую. 
Может, скоро вы про него 
и в какой-нибудь повести на-
пишете? 
Я пишу не про парк — 
я пишу в нем самом. Я после 
тяжелой болезни, когда 
даже думать продолжитель-
но было нелегко, решил 
найти краткую форму сти-
ха, которую можно осилить 
без бумаги и пера. Так поя-
вились семистишия. Потом 
я стал брать на прогулки 
сложенный вчетверо лист 
бумаги и огрызок каранда-
ша. И когда садился пере-
дохнуть, записывал стро-
ку-две, а случалось, и все 
стихо творение целиком. 
У меня их уже набралось на 
целую книгу. 
И когда она появится? 

Я сейчас об этом не думаю: 
стихи сегодня публиковать 
непросто. Я готовлю не-
сколько прозаических книг. 
Но говорить о них пока не 
хочу. 

Беседовала
МАРИЯ РАЕВСКАЯ 
okruga@vm.ru

Борис Споров родился 
8 октября 1934 года в Ак-
тюбинске (Казахстан). 
В 1957 году был осужден 
за «антисоветскую аги-
тацию», три года провел 
в лагерях, там пришел 
к вере. Окончил Литера-
турный институт (1967). 
Работал учителем, жур-
налистом, редактором 
в издательстве. Наибо-
лее известные произве-
дения — «Федор», «Отец 
и Отчич», «Осада», «Ан-
тонов огонь». Лауреат 
премии имени Алексан-
дра Невского, премии 
Союза писателей России 
им. Э. Володина, медали 
А. П. Чехова.

СПРАВКА

Особенно заметны улучшения, 
сделанные за последние лет 
шесть. Улицы и дворы стали чище 

Здесь парк, пруды 
и церковь на отшибе 
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15В ОКРУГЕ
Теперь водительское удостоверение можно 
оформить в центре «Мои документы» района 
Орехово-Борисово Южное 
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Школа № 982, что на улице Кантемировской, не зря но-
сит имя маршала бронетанковых войск Павла Полубоя-
рова. Воинские традиции здесь очень чтут! Праздник 
стал прекрасной возможностью для молодых людей 
призывного возраста ближе познакомиться с военной 
службой. 
— Мы организовали праздник в форме квестов, чтобы 
ребятам было максимально интересно, — рассказывает 
специалист по работе с населением центра досуга «Лич-
ность» Алексей Тахтай. — Каждый желающий, напри-
мер, мог попробовать на время снарядить магазин авто-
мата Калашникова или выполнить норматив по одева-
нию общевойскового костюма защиты. Конечно, ребя-
там было интересно. Они увидели, что их может ждать 
на армейской службе.
Праздник прошел очень весело и закончился вручением 
призов самым смелым, быстрым и расторопным.
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

На базе школы № 982 прошел праздник, посвященный Дню призывника. Ребята собирали и разби-
рали автомат, метали гранату и ели кашу из настоящей армейской полевой кухни. Праздник орга-
низовал центр досуга «Личность».

Конкурс приурочен ко Дню матери. Для участия в нем 
нужно соблюсти лишь два простых условия. Участницы, 
конечно же, должны быть мамами в возрасте от 20 до 
40 лет.
— Конкурс будет разбит на несколько этапов, — расска-
зывает директор центра Андрей Петров. — Так, напри-
мер, участницы должны в любой творческой форме в те-
чение трех минут представить себя. 
Женщин также ждет кулинарно-интеллектуальный кон-
курс «Мама может…» Во время приготовления заранее 
оговоренного блюда участницы должны будут одновре-
менно отвечать на вопросы ведущих, тема которых 
«Мама, а почему?»
Будет, конечно, и дефиле в вечернем платье «Моя пре-
красная мама».
БОРИС ОРЛОВ
okruga@vm.ru

В культурном центре «Северное Чертаново» 
началась подготовка к районному конкурсу 
«SUPERмама», который пройдет 26 ноября. 

Требуются красивые 
и находчивые мамы 

10 ноября полицейские от-
метили юбилей — 100 лет 
образования милиции. 
У памятника погибшим при 
исполнении служебного 
долга сотрудникам органов 
внутренних дел собрались 
ветераны УВД Южного 
округа. 
— В истории органов внут-
ренних дел много славных 
страниц, — отметил началь-

ник УВД по ЮАО генерал-
майор Роман Плугин. — За 
все эти годы сотрудники 
правоохранительных орга-
нов остаются верны прися-
ге. Многие проявили геро-
изм и награждены прави-
тельственными наградами. 
Возложив цветы, ветераны 
спешат  в актовый зал УВД 
Южного округа, где начина-
ется торжественная часть 
праздника. 
— Мое поколение равня-
лось на фронтовиков, — от-
метил председатель Совета 
ветеранов УВД ЮАО Кон-

стантин Кириллов. — Те-
перь мы передаем опыт мо-
лодым сотрудникам.
Сам Константин Иванович 
служил в милиции почти 
30  лет. Приходилось рассле-
довать и крупные преступ-
ления — так, например, хи-
щение с торговой базы двух 
тонн лимонной кислоты на 
44 тысячи рублей. Для срав-
нения, средняя зарпла-
та в стране тогда была 
100–150 руб лей. Виновные 
в хищении государственно-
го  иму щест ва в крупном 
размере были найдены 

и привлечены к уголовной 
ответственности.
...Вот на сцену вызывают 
полицейских, на счету кото-
рых — наибольшее количе-

ство раскрытых преступле-
ний. Есть среди них и те, кто 
победил и в конкурсах ма-
стерства. Следователю Еле-

не Лапихиной вручают гра-
моту, подписанную префек-
том Южного округа Алексе-
ем Челышевым: «За добро-
совестное отношение к ис-

полнению служебных обя-
занностей, высокие резуль-
таты оперативно-служеб-
ной деятельности…»

Девушка улыбается. Инте-
ресуюсь: почему пошла ра-
ботать в органы?
— Мой отец возглавлял кри-
минальную милицию, — 
рассказывает симпатичный 
следователь. — Он был для 
меня примером, поэтому, 
наверное, я с самого дет-
ства мечтала быть, как и он, 
милиционером. Но отец 
был против.
Как рассказывает Елена, 
она все-таки проявила 
упорство и в выпускном 
классе пошла в отдел кад-
ров ОВД, прошла медкомис-
сию (для поступления в ин-
ституты МВД личное дело 
оформляется за несколько 
месяцев до поступления. —  
«ЮГ»). 
— Отлично помню: у ме-
ня  — вступительные экза-
мены в Нижегородскую 
школу милиции, а родители 
собрались на отдых, — вспо-
минает  Елена. — Поехали 
на машине, и  Нижний Нов-
город — как раз по дороге. 
Родители долго меня угова-
ривали отправиться с ними 
дальше... Но я устояла и вы-
шла. И не жалею.
Кстати, в милиции Елена 
познакомилась с мужем. 
...А еще лучших полицей-
ских поздравлял  92-летний 
ветеран Великой Отече-
ственной войны Алексей 
Каштанов. Бывший сапер, 
награжден орденами Оте-
чественной войны 1-й и 2-й 

степеней и медалью 
«За отвагу». И один из 
награжденных ветера-
нов — майор полиции 
Алексей Михалев, не 
раз бывавший по долгу 
службы в горячих точ-
ках. На торжество опе-

ративника пригласили вме-
сте с семьей. Ведь Миха-
лев — отец десяти ребя-
тишек.

Вековая история 
полиции 

Сотрудников УВД наградили 
за раскрытие преступлений 
и добросовестную работу 

АНДРЕЙ 
ОБЪЕДКОВ
okruga@vm.ru

13 ноября 2017 года. Лев Терехин разбирает макет автомата 
Калашникова на время 

Собрать за двадцать секунд 

10 ноября 2017 года.  Началь-
ник УВД по ЮАО Роман Плугин 
(на первом плане) и ветераны 
полиции у памятника погиб-
шим при исполнении служеб-
ного долга 
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Сотрудники Медицинского колледжа № 5 
стали призерами городского конкурса 
педагогического мастерства «Золотая астра» 
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ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!

Газета «Южные горизонты» при поддержке Центра 
физической культуры и спорта Южного округа 1 ок-
тября запустила фотоконкурс «Спортивный ЮГ». 
Поделитесь с нами историей, как вы занимаетесь 
физкультурой: расскажите о своих победах и личных 
достижени ях. Для этого опубликуйте свой самый яр-
кий спортивный снимок в социальных сетях «ВКонтак-
те», «Фейсбук» или «Инстаграм» с хештегом #спортив-
ныйЮГ.
Победитель получит приз — абонемент на месяц 
в бассейн в физкультурно-оздоровительного ком-
плекса «Медынский».
Итоги конкурса мы подведем 30 ноября.

22 октября 2017 года. Спортивный выезд в Подмосковье, 
организованный клубом «Аквант» для детей Южного 
округа. На фото: Анна Хлебникова преодолевает полосу 
препятствий на ходулях. Фото опубликовал ФСК «Аквант» 

На недавнем районном тур-
нире по бейсболу «Золотая 
осень», проходившем на 
стадионе в Братееве, ко-
манда бейсбольного клуба 
«Спартак» заняла первое 
место. А в начале ноября 
часть спортсменов отпра-
вилась на сборы в Майами, 
чтобы научиться приемам 
у настоящих профессиона-
лов. Корреспондент «ЮГ» 
побывал на одной трени-
ровке и узнал о традициях 
занятий бейсболом на юге 
столицы. 
Восьмилетний Егор Хмель-
ницкий под номером 71 за-
нимается бейсболом уже 
четыре года. Сейчас он от-
рабатывает броски мяча. 
На одной руке у него, как 
и положено, ловушка — 
специальная бейсбольная 
перчатка. Егор перекрики-
вается со своим напарни-
ком по упражнению. 
— Мне папа говорил, что 
в бейсбол играют крутые 
ребята, поэтому я и по-
шел, — ловко кинув мяч, 
улыбается Егор. 
Спортсмен признается, что 
у него очень хорошо полу-
чается управляться с битой. 
В будущем он планирует 
все-таки стать питчером — 
подающим мяч. 
— Это самый главный 
в игре, — объясняет замор-
ские термины Егор. — А во-

обще, я каждый день 
прихожу из школы, де-
лаю уроки и сажусь смо-
треть игры. Мне очень нра-
вится, как играют ребята из 
«Кливленд Ин дианс». 
— Делимся на две команды, 
надеваем перчатки, отраба-
тываем прием флая, — го-

лос тренера Инны Лебеде-
вой разносится громким 
эхом. 
Флай — это когда мяч пой-
ман еще до касания земли. 
Пока ребята перебрасыва-
ются мячами, Инна Серге-
евна проводит для меня 
краткую лекцию по исто-
рии бейсбольного клуба 
«Спартак». 
— Клуб работает уже 30 лет. 
Главным идеологом высту-
пает тренер Павел Глади-

ков. А произошло все, мож-
но сказать, случайно. Павел 
как-то прочитал в одном 
журнале статью про бейс-
бол, которая его очень вдох-
новила, и сразу же позво-
нил в Олимпийский коми-
тет. 1986 год стал для нас 
началом. 
Сама Инна Лебедева зани-
мается с 13 лет. Признается, 
что ей нравится красо-
та движений этого вида 
спорта. 
— В бейсбол может играть 
любой, для каждого найдет-
ся позиция на поле. Благо-
даря этому спорту наши ре-
бята путешествуют по все-
му миру. Сейчас, например, 
Павел Гладиков вместе с ре-
бятами занимается на по-
лях команды «Майами Мар-
линс». На первой базе 

Анастасия 
Доркина 

КИРИЛЛ 
БОРИСКИН
okruga@vm.ru 

Благодаря бейсболу наши 
ученики могут путешествовать 
по всему миру 

9 ноября 2017 года. Анастасия 
Доркина и Егор Хмельницкий 
(слева направо) на занятиях 
по бейсболу (1). Анастасия 
Доркина бросает мяч (2)
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28 октября 2017 года. На первых в этом году соревнованиях 
по ледолазанию. На фото: лидер ледолазной команды 
МИФИ Дмитрий Нищета. Фото опубликовал «Альпклуб 
МИФИ» 

29 апреля 2017 года. Александр Мишин из команды «За-
пад-5» Любительской футбольной лиги (номер 10) забива-
ет победный гол в ворота команды «Нейти». Фото опубли-
ковал Александр Мишин 



Александр 
Левенбук: 
Мое хобби — 
писать 
ворчалки 

17ГОСТЬ НОМЕРА
В свет вышла книга Галины Айдашевой, 
посвященная цветникам, садам и пейзажам 
музея-заповедника «Коломенское» 
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1 октября 2010 года. 
Художественный ру-
ководитель театра 
«Шалом» Александр 
Левенбук на открытом 
фестивале Юмора 
и Эстрады «Москва-
транзит-Москва» 
в Центральном доме 
культуры железнодо-
рожников (1). 17 апре-
ля 1977 года. Артисты 
Александр Лившиц 
(слева) и Александр 
Левенбук (2) 

У известного актера 
и режиссера, народного 
артиста России и худрука 
Московского еврейского 
театра «Шалом» — важ-
ный юбилей. Его руковод-
ству театром исполнилось  
30 лет. Отмечать, правда, 
режиссер его будет только 
в следующем году, одно-
временно со своим 85-ле-
тием. Остроумный и обая-
тельный собеседник нашел 
время рассказать «ЮГ» 
о жизни и твор честве. 

Рано праздновать. Театр на 
ремонте. Выступаем на раз-
ных площадках, и очень 
редко. Так что праздновать 
будем в следующем году. 
Оба юбилея.
По прошлому я не носталь-
гирую, совсем нет никакой 
тоски. Потому что оставать-
ся молодым веч-
но никак не хо-
чется. Как сказал 
знаменитый рус-
ский конферан-
сье и юморист 
Николай Павло-
вич Смирнов-Со-
кольский: «Молодость — 
это недостаток, который 
с годами проходит».
Я их всех видел и очень 
многих знал — прославлен-
ных наших ведущих, насто-
ящих мастеров конферанса 
и славных юмористов — 
Алексеева, Гаркави, Наба-
това, Мирова и Новицкого, 
а помоложе уже — Брунова, 
разумеется… ну и, конечно, 
Аркадия Райкина!
Юмор — такая вещь, очень 
уж быстро стареет. И уми-
рает раньше всех — раньше 
других жанров. Даже Райки-
на сегодня смотреть уже не 
смешно. Увы, но это так. 
У нас был свой кружок, своя, 
так сказать, «могучая куч-
ка»: Феликс Камов, который 
на самом деле был Канде-
лем (он, между прочим, по-
пал в десятку лучших рус-

ских стилистов XX сто-
летия, вместе с Влади-
миром Набоковым, 
представляете?!). Эду-
ард Успенский, Арка-
дий Хайт, Александр 
Курляндский, Михаил 
Танич, Александр 
Лифшиц и я. Причем 
меня всегда просили 
говорить, как мы сде-
лали — плохо или хо-
рошо. И прозвище 
у меня было уже поз-
же — Ворчун. С возрас-
том люди же больше начи-
нают ворчать.
«Радионяня» и сегодня 
должна быть. Ну, какая-то 
другая передача, с иным на-
званием. Чтобы дети были 
грамотными, писали без 
ошибок. Мы ведь в нашей 
форме шуточной, песен-
ной, этому учили. Вспомни-

«Он же не идиот», — сказал 
про меня один полковник 
КГБ, когда мне предложили 
возглавить театр «Шалом», 
потому что очень уж непро-
стое это дело. Но, скажу 
честно, театр состоялся, 
пуб лика его любит, так что 
грех жаловаться. Нас в Лон-
дон сама Ванесса Редгрейв 
приглашала. Есть у нас 
и наши «патриоты». Те, кто 
сейчас, когда мы выступаем 
на разных площадках, и со-
всем вдали от нашего дома, 
приезжают даже на другой 
конец Москвы. Играем мы 
на русском, с вкрапления-
ми идиша и иврита — там, 
где это необходимо. А рабо-
тают у нас не только евреи. 
Называем же мы сами себя: 
«Шалом» — национальный 
театр для всех националь-
ностей».
Семейный подряд у нас 
в театре. Руководят, кроме 
меня, моя жена — латыш-
ка Вилма Витолс, глав-
ный балетмейстер, кото-
рая поставила у нас 150 
танцев, и мой сын — 
Айвар, директор теа-
тра. Он совсем другой, 
чем я, у нас с ним раз-
ное мышление, он со-
всем современный, 
и я с ним часто спо-
рю, но я им доволен.
Молодые, которых 
мне порой совету-
ют брать в труппу, 
сегодня очень мало 
умеют — буду гово-
рить честно — 
и очень долго сооб-

ражают, а еще 
и письмо, бывает, не 

могут правильно на-
писать и красную стро-

ку не любят. Знаки пре-
пинания — тоже беда. 

А вместо «пожалуйста» 
пишут «пжлст».
Мысль уехать у меня была 
в начале 1990-х, и пригла-
шали меня очень серьезные 
люди в Израиле. Но…позд-
но уже было врастать в но-
вую культуру.
Хобби мое — писать «вор-
чалки». Книгу-то я ведь уже 
написал. Телевизор почти 
не смотрю. Потому что там 
показывают то, что смот-
реть просто не надо. Расска-
зывают, например, про ДНК 
внебрачного сына Утесо-
ва или про то, каким пьяни-
цей был Есенин, как он гу-
лял и хулиганил. Зачем 
мне это?
Георгий Вицин — комик но-
мер один. В мире. Для меня. 
Алла Пугачева с нашим 
теат ром и сейчас поет. И во-
обще она — в изумительной 
форме. Видели на вечере 
у Паулса? И я не верю в то, 
что говорят про нее с Галки-
ным. Все эти домыслы я про-
сто отвергаю. У них искрен-
няя взаимная любовь. 
Неправду не пиши! Вот так 
я старался жить. Бывает, 
что чего-то не можешь ска-
зать, сделать. Главное — 
будь честен, имей со-
весть — и говори правду.

Беседовал
АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ 
okruga@vm.ru

1 октября 2010 года. 
Художественный ру-
ководитель театра 
«Шалом» Александр 
Левенбук на открытом 
фестивале Юмора 
и Эстрады «Москва-
транзит-Москва» 
в Центральном доме 
культуры железнодо-
рожников (1). 17 апре-
ля 1977 года. Артисты 
Александр Лившиц 
(слева) и Александр 
Левенбук (2) 
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 Художественный руководитель 
 театра «Шалом», легендарный 
 ведущий «Радионяни» 

те — на обложках тетрадок 
была таблица умножения. 
А сейчас разве одни дети 
пишут неграмотно? Да это 
же сплошь и рядом и среди 
взрослых. Сегодня надо 
и на конфетных фантиках 
писать правила.
Русский язык засорен ино-
странными словами. Да, 
это неизбежный процесс — 
заимствование, он всегда 
и везде был, но не в таких же 
масштабах! Меня, между 
прочим, сейчас пригласили 
в Институт русского языка 
для участия в круглом сто-
ле, посвященном этой проб-
леме. А что — ничего удиви-
тельного. Я в свое время 
с Аркадием Хайтом в аме-
риканском Монтерее рас-
сказывал про тонкости рус-
ского языка мастерам ра-
дио перехвата.

К сожалению, как жанр юмор 
очень быстро стареет. 
И умирает раньше других 1

2
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18 ПОТРЕБИТЕЛЬ
Московский метрополитен завершил 
подготовку станций и поездов к работе 
в зимний сезон 
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РЕЦЕПТ

КАПУСТА, КВАШЕННАЯ 
С БРУСНИКОЙ
■ Капуста белокочанная 3 кг ■ 
Морковь 1 кг■ Соль■ Брусника

Ноябрь — лучший месяц для засолки капусты. 
В это время она уже созрела и готова к консер-
вированию. В первую очередь выбирайте не-
большие кочаны, плотные и хрустящие. Наре-
зать капусту можно как простым ножом, так 
и специальным (1). Морковку надо натереть 
на крупной терке (2). Бруснику промыть (3).
Для того чтобы капуста получилась именно 
квашенная, нужно быть осторожным с солью: 
не более 30 граммов на килограмм овощей. 
Капусту лучше немного помять руками, что-
бы она дала сок. Солить лучше всего в эмали-
рованной посуде (4). Сверху положить гнет. 
Еще один важный момент: каждый день капу-
сту следует протыкать, чтобы выпустить вред-
ные газы, иначе капуста скиснет. Через пять 
дней продукт готов к употреблению.

1 2

3 4

ПЕНА 
С ПАМЯТЬЮ
Реагирует 
на тепло чело-
веческого тела 
и подстраива-
ется под вла-
дельца 

ШЕРСТЬ
Обладает отличными качествами и даже целебными 
свойствами. Однако при покупке такой подушки 
можно ошибиться 

ПУХ И ПЕРЬЯ
Классический 
материал. Ми-
нусы — вызы-
вает аллергию 
и привлекает 
пылевых кле-
щей 

Казалось бы, нет ничего 
сложного: выбрать поду-
шку. Ан нет, на любом при-
лавке сегодня столько това-
ра, что просто глаза разбега-
ются. Как выбрать ту, что 
надо? Как не запутаться 
в наполнителях, размерах 
и, соответственно, ценах? 
Легко! Мы вам поможем. 

БЕЗ ПЫЛИ И ЗАПАХА
Впервые он появился на 
рынке в середине 30-х годов 
прошлого века. Главным 
плюсом его является то, что 
он совершенно не вызывает 
аллергии. Также не нака-
пливает пыль и ничем не 
пахнет. Впрочем, на этом 
плюсы этого материала за-
канчиваются. Далее идут 
сплошные минусы. Напри-
мер, синтепоновая подушка 
очень быстро теряет форму 
и слеживается. Такая поду-
шка прослужит вам не боль-
ше года, а затем ее следует 
заменить. С другой сторо-
ны, ее можно использовать 
сезонно: например, на даче. 

Доброй 
ночи, 
мягкая! 

ная терморегуляция, хоро-
шая поддержка, он прекрас-
но впитывает и испаряет 
влагу. Кроме того, обладает 
целебными свойствами 
и помогает при суставных 
и головных болях. 
Но при выборе такой по-
душки важно не ошибиться 
и купить качественный то-
вар. В противном случае 
ваша подушка может поте-
рять форму уже после не-
скольких месяцев использо-
вания. Кроме того, некаче-
ственное сырье будет не-
приятно пахнуть. 
Если при выборе подушки 
для вас в приоритете нату-
ральность и бюджетная 
цена, вы не подвержены ал-

лергии, приобрести мо-
дель с наполнителем из 

овечьей шерсти опре-
деленно стоит.

ПОДУШКА С УМОМ
Очень модный сегод-
ня продукт. Фишка 
в том, что такая поду-
шка размягчается от 

тепла человеческого 
тела, повторяя его конту-

ры и оказывая тем самым 
хорошую анатомическую 
поддержку. Когда действие 
нагрузки прекращается, на-
полнитель возвращается 
в исходную форму. 
К неоспоримым плюсам та-
кой подушки можно отне-
сти то, что она снимает боль 
в шее и не является пита-
тельной средой для клещей, 
грибков и плесени. Да 
и в особом уходе она не нуж-
дается. Но у такой модели 
есть и свои минусы: плохая 
терморегуляция и эффект 
обволакивания — голова 
утопает в «умной» пене, как 
в коконе. С непривычки та-
кая подушка может пока-
заться некомфортной. Но 
через 5–7 дней использова-
ния большинство людей пе-
рестают реагировать на эф-
фект «обволакивания» и за-
мечают, что их перестали 
мучить боли в шее. 

Подготовил
ЕВГЕНИЙ ЧЕРНОВ 
okruga@vm.ru

Или держать для гостей, ко-
торые появляются не так уж 
и часто.

ОСТОРОЖНО, АЛЛЕРГИЯ!
Традиционный натураль-
ный наполнитель. Обычно 
используется оперение уток 
и гусей. А вот гагачий пух 
в силу своей дороговизны 
встречается очень редко. 
Пуховая подушка, с одной 
стороны, самая лучшая, но 
таит в себе опасности. Во-
первых, у многих людей есть 
аллергия на перо. После од-
ной ночи на такой подушке 
можно встать с опухшим ли-
цом и мешками под глазами. 
И это еще в лучшем случае. 
Второй минус — перо при-
влекает к себе клещей. Ну 
и третий — цена. Сегод-
ня качественная пухо-
вая подушка может сто-
ить очень приличных 
денег. 

ГОЛОВА НЕ ЗАБОЛИТ
Шерсть животных — еще 
один классический нату-
ральный наполнитель, ве-
ками не утрачивающий по-
пулярности. У него отлич-

СИНТЕПОН
Не вызывает 
аллергии, 
но достаточно 
быстро теряет 
форму и имеет 
недолгий срок 
службы 
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АЛЕКСАНДР 
КАНЕВСКИЙ 
инженер 
текстильной 
промышленности 
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Основная часть работ по благоустройству 
дрессировочной площадки для собак 
на Каширском шоссе, 78, подошла к концу 
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На прошлой неделе в Дани-
ловском районе прошла 
уникальная выставка кар-
тин животных. Она так и на-
зывалась: Animal Art, что 
в переводе значит «искус-
ство животных». Целых 
шесть лет организаторы экс-
позиции собирали спутан-
ные кошками клубки раз-
ноцветных ниток и разукра-
шенные отпечатками соба-
чьих лап холсты. И вот вам 
здрасьте — внезапно оказа-
лось, что это — искусство.
Чтобы подчеркнуть «ми-ми-
мишность» мероприятия, 
гостей перед открытием 
экспозиции встречали 
крольчиха Джуди и лис Ник. 
Если вы собрались следо-

Произведение 
утенка Черныша (1) 
и Джаспера Джонса 
«Фальстарт» (2). 
Экспрессия на хол-
стах почти неотли-
чима. Только карти-
ну мистера Джонса 
в 2006 году прода-
ли за 80 миллионов 
долларов

Так Элизабет Мюррей в 1978 году увидела «Встречу детей» (6). 
Рядом — лабрадор Рэй. Что видел он, когда изображал эти гус-
тые мазки, загадка (5). Возможно, и пес так увидел встречу де-
тей. Или кость...

ЮЛИЯ ЗИМЕНКО
okruga@vm.ru 

А вот холст Вилле-
ма де Кунинга «По-
лицейская газе-
та» (3) и рядом кар-
тина белого кита 
Беллы (4). Как ми-
нимум чувство цве-
та у животного и че-
ловека совпадает. 
При этом колор кар-
тины у кита — 
звонче. Только кар-
тина Кунинга про-
дана за 63,5 мил-
лиона долларов 
в 2006 году. Держи 
кисть крепче, Бел-
ла. Твоя картина 
точно не хужеМазок 

хвостом  
по холсту 

ния представителей фауны 
мало чем отличаются от 
произведений современ-
ных модных авторов. 
Вот полотно утенка Черны-
ша. Шутка ли — хвостом на-
нести краску на холст. И ря-
дышком вам для сравнения 
картина Джаспера Джонса 
под названием «Фаль-
старт» — обратите внима-
ние, экспрессия практиче-
ски такая же, как и у утки 
Черныша. Только вот карти-
ну мистера Джонса в 2006 
году продали за 80 миллио-
нов долларов. Дерзай, Чер-
ныш! Твое произведение не 
хуже картин великих живо-
писцев!
Или вот — Джексон Поллок, 
лидер абстрактного экс-
прессионизма, и рядом — 
картинка петушка Пети. 
В пятнах пернатого не мень-
ше экспрессии и загадочно-
го мерцания.
Что же, дорогой читатель, 
теперь, обучив свою чере-
пашку Зосю ползать по хол-
сту кругами, можешь рас-
считывать на пополнение 
кошелька. Ведь она может 
наследить пятнами похудо-
жественней, чем приведен-
ные в статье примеры. 

Я не хотел бы 
сравнивать 
картины жи-
вотных и из-
вестных совре-

менных художников. 
Это не слишком коррек-
тно. Могу сказать, если 
картина, автором кото-
рой является животное, 
продается за миллионы 
долларов — это ошибка. 
Некая странность на рын-
ке искусства. Я думаю, 
что эта тенденция доволь-
но скоро пройдет. Сей-
час это могло оказаться 
на пике по пулярности ис-
ключительно из-за не-
коей экстравагантности. 
Да и вполне вероятно, 
рост цен на картины жи-
вотных могли спровоци-
ровать сами хозяева пи-
томцев  с целью личного 
обогащения. Считать это 
каким-то трендом нельзя. 
Сиюминутная история.

ИОСИФ БАКШТЕЙН
советский и российский 
искусствовед, художе-
ственный критик, директор 
Института проб лем совре-
менного искусства

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

вать, как Алиса в Зазерка-
лье, за белым кроликом, то 
замрите на секундочку 
и просто представьте: среди 
авторов живописи черепаха 
Даша, дельфины Инга и Ир-
бис, кошка Лиза, собаки Рэй 
и Рекс, тюлень Дуся... Впро-
чем, честное слово, творе-

Картины-аналоги 
произведений 
«хвостатых 
авторов» стоят 
миллионы 
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6 ноября 2017 года. Золотая осень, оставляющая яркие мазки на деревьях и кустарниках, прошла, но и у ноября месяца есть свои краски, своя палитра. Напри-
мер, красно-бордовые крупные грозди рябины. Ими в районе Москворечье-Сабурово любовалась Ольга Преображенская, когда ее заметил наш фотограф
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Творческий фестиваль пройдет 
в физкультурно-оздоровительном комплексе 
«Братеево» 19 ноября. Начало — в 10:00 

Один мужик — другому: 
— Я всегда кладу в карман записку 
с адресом, чтобы в случае опьяне-
ния меня могли доставить домой. 
— И что вы там пишете? 
— Париж, бульвар Монмартр. 
— Но вы же живете в Бирюлеве! 
— Ну, пару раз отвозили. 

Привычка — страшная сила! 
Бабушка, когда листает фото-
графии на планшете, слюнявит 
палец. 

Старшина обходит строй ново-
бранцев. 
— Так, а у тебя какое образование? 
— Семь классов! 
— Хорошо! 
— А у тебя? 
— МГУ! 
— Че мычишь? Читать-то хоть 
умеешь?

Пора тебе уже найти настоящую 
работу! Просить у мамы день-
ги — это не фриланс!
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23 ноября с 13:00 до 16:00 в ГКУ «Центр занятости молодежи 
города Москвы» будет проходить информационно-интеграци-
онный форум «Поверь в себя!». 
Цели и задачи мероприятия: трудоустройство и профориентация 
молодежи, в том числе молодежи с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 
Программа форума включает в себя: 
• Ярмарку вакансий, на которой можно будет лично встретиться 
с ведущими работодателями города Москвы; 

• Открытые собеседования на самые востребованные про-
фессии; 
• Мастер-классы на темы открытия собственного бизнеса; 
• Профориентационную площадку, включающую консультации 
по вопросам профессионального самоопределения. 
Участники форума: молодежь от 14 до 30 лет, в том числе моло-
дежь с ограниченными возможностями здоровья. 
Посетители мероприятия смогут найти перспективную работу, 
посетить интересные мастер-классы по открытию, ведению 

и продвижению собственного бизнеса, получить консультации 
по построению профессиональной карьеры, а также пройти 
проф ориентационные тесты, чтобы понять, в каком направлении 
стоит развиваться! 
Участие в информационно-интеграционном форуме «Поверь 
в себя!» бесплатное. 

Ждем вас по адресу: ул. Щепкина, 38, стр. 1 
(станция метро «Проспект Мира»)

Информационно-интеграционный форум «Поверь в себя!» 

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А В «ЮГ» № 43 от 10 ноября 

2017 года в материале на стра-
нице 6 «Кадетский марш 
по главной площади страны» 
имя героини следует читать как 
Анастасия Фирстова. 
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